
В Бишкеке состоялся 
11-й саммит глав го-

сударств ОТГ. Его те-
мой стало «Усиление 

тюркского мира: эконо-
мическая интеграция, 
устойчивое развитие, 
цифровое будущее и 

безопасность 
для всех».
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Четыре года назад Азербайджан одержал Победу 
в 44-дневной Отечественной войне. Сокрушительный 
разгром вооруженных сил Армении положил конец 
многолетней оккупации азербайджанских земель.

Государственному флагу Азербайджана исполняется 106 лет. Дата утверждения одного 
из символов национального суверенитета празднуется уже 15-й раз в соответствии 

с Указом Президента Азербайджана Ильxама Aлиeва от 17 ноября 2009 года. 

27 сентября 2020 года в ответ 
на очередную военную прово-
кацию Армении Азербайджан 
развернул мощную контр-
наступательную операцию. 
Получившая впоследствии на-
звание «Железный кулак», она 
стала Отечественной войной 
азербайджанского народа за 
освобождение Карабаха.

Победа Азербайджана яви-
лась важнейшим событием в 
истории страны, и без пре-
увеличения – всего мира. На-
циональное измерение этого 
исторического события опре-
деляется тем, что оно стало 
первой крупной победой 
Азербайджана, его народа и 
государства за последние не-
сколько столетий. 

КАРАБАХ – ЭТО АЗЕРБАЙДЖАН!

КРУПНОЕ ИСТОРИЧЕСКОЕ СОБЫТИЕ

ДЕНЬ ДЕНЬ 
ВВЕЛЕЛИКОЙ ИКОЙ 
ПОБЕДЫПОБЕДЫ

ТРИКОЛОР, ПОЛУМЕСЯЦ, ЗВЕЗДА
Одной из первых мер правительства Азер-
байджанской Демократической Республики 
стало принятие атрибутов независимого 
государства. Первый флаг АДР представлял 
собой красный стяг с белым полумесяцем 
и белой восьмиконечной звездой.

Трехцветный флаг Азербайджана, пред-
ставляющий собой горизонтальные голубое, 
красное и зеленое поля с размещенными в 
центре красной полосы белым полумесяцем 
и восьмиконечной звездой, был утвержден 
9 ноября 1918 года.

Газета «Каспий» учреждена в январе 1881 года. Просуществовала до марта 1919 года. Издание возобновлено в 1999 году

Климатическая конфе-
ренция COP29 начинается 
в столице Азербайджана 

11 ноября. По мнению 
большинства экспертов, 
проведение COP29 еще 

больше укрепит позиции 
Азербайджана на между-

народной арене. 

НЕСКОЛЬКО
ШАГОВ ДО СТАРТА

Стр. 3



В рамках саммита лидеры стран 
обсудили дальнейшее развитие 
многостороннего сотрудниче-
ства в рамках ОТГ, приняли ре-
шения по актуальным вопросам 
текущей повестки дня органи-
зации, а также подписали ряд 
многосторонних документов, в 
том числе итоговую Деклара-
цию саммита.
Прошедший саммит ОТГ стал 
еще одним подтверждением в 
канун климатической конфе-
ренции COP29 в Баку ведущей 
роли Азербайджана в объеди-
нении тюркских государств и 
неоспоримого авторитета само-
го лидера нашего государства 
Ильхама Алиева в тюркско-ази-
атском ареале.
По итогам саммита председа-
тельство в ОТГ на 2025 год пе-
решло к Кыргызстану. Принят 
также новый флаг Организации 
тюркских государств. В саммите 
приняли участие главы пяти 
стран-членов ОТГ – Азер-
байджана, Казахстана, 
Кыргызстана, Турции и Уз-
бекистана, а также лидеры 
стран-наблюдателей.

15 ЛЕТ 
УСПЕШНОГО 
РАЗВИТИЯ
В этом году 
исполнилось 
15 лет Нахчы-
ванскому 

соглашению, заложившему 
основу Организации тюркских 
государств. За этот период наша 
организация прошла успешный 
путь развития, заявил Прези-
дент Ильхам Алиев, выступая 
на заседании Совета глав госу-
дарств ОТГ.
Отметив, что «Азербайджан и 
дальше будет прилагать усилия, 
направленные на укрепление 
Организации тюркских госу-
дарств», глава нашего госу-
дарства подчеркнул, что еще 
большему углублению сотруд-
ничества способствует Карабах-
ская декларация, подписанная в 
июле во время неформального 

Саммита глав государств в 
городе Шуша. Однако те-

кущий бюджет ОТГ не-
достаточен для реализа-
ции поставленных нами 

целей, сказал 
Президент и 
выразил на-

дежду, что 
финансо-

вая под-
держка 

Азер-

байджана Секретариату Орга-
низации тюркских государств в 
размере $2 миллионов и Совету 
старейшин в размере $100 тысяч 
будет способствовать дальней-
шему усилению потенциала 
организации.
Коснувшись военного сотруд-
ничества между государства-
ми-членами, Ильхам Алиев 
обосновал его актуальность 
нарастающей в настоящее вре-
мя угрозой в мире. Поэтому, 
как сказал Президент, большое 
значение имеет наше сотруд-
ничество в области обороны, 
безопасности и оборонной про-
мышленности. 
Глава государства также коснул-
ся военных учений с участием 
вооруженных сил наших стран, 
отметив, что обучение в наших 
военных учебных заведениях 
курсантов из братских стран 
является показателем дружбы и 
взаимного доверия.

УВЕЛИЧИЛИСЬ ПЕРЕВОЗКИ
Глава государства в своем 
выступлении отметил, что в 
последнее время увеличились 

перевозки по транспортному 
коридору Восток-Запад через 
территорию Азербайджана. Так, 
в январе-сентябре этого года в 
сравнении с соответствующим 
периодом 2023-го наблюдался 
почти 15-процентный рост в 
транзитных перевозках между 
государствами-членами и госу-
дарствами-наблюдателями.
В своем выступлении глава госу-
дарства заявил, что в настоящее 
время реализуется ряд проектов 
по цифровизации Среднего 
коридора и упрощению торгов-
ли, отметив, что «эти проекты 
повлияют на повышение эффек-
тивности логистики и уменьше-
ние расходов».
В заключение Президент Азер-
байджана выразил уверенность, 
что страны-члены Организации 
тюркских государств примут 
активное участие в работе 
СОР29. Напомнив, что в бли-
жайшие дни Азербайджан будет 
принимать климатическую 
конференцию, глава государ-
ства подчеркнул, что в декабре 
прошлого года около 200 стран 
единогласно поддержали кан-
дидатуру Азербайджана, а это – 
проявление большого уважения 
и поддержки международным 
сообществом нашей страны.
Со своей стороны Президент 
Кыргызской Республики Садыр 
Жапаров выразил готовность 
оказать любую поддержку пра-
вительству Азербайджана в про-
ведении СОР29.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

В тот же день в Бишке-
ке состоялась встреча 
Президента Азербайд-
жанской Республики 
Ильхама Алиева и Пре-
зидента Турецкой Респу-
блики Реджепа Тайипа 
Эрдогана. На ней еще 
раз констатировалось, 
что дружеские, братские 
и союзнические отно-
шения между нашими 
странами успешно раз-
виваются во всех сферах. 
Лидеры подчеркнули, 
что 11-й саммит глав го-
сударств Организации 
тюркских государств в 
Бишкеке служит делу 
укрепления сотрудниче-
ства между тюркскими 
государствами, подни-
мает его на качественно 
более высокий уровень.
Собеседники отметили 
и значение предстоящей 
в Азербайджане клима-
тической конференции 
COP29 для судьбы всей 
планеты в целом и Азер-
байджана в частности. 
Была также выражена 
уверенность, что отно-
шения между нашими 
странами и впредь будут 
успешно развиваться в 
различных сферах, за-
тронуты вопросы, пред-
ставляющие взаимный 
интерес.

«После 30-летнего кон-
фликта и нестабильности 
на Южном Кавказе от-
крылись двери, ведущие к 
миру и спокойствию. Мы 
надеемся и желаем, чтобы 
исторические успехи, ко-
торых Азербайджан достиг 
в Отечественной войне, 
отдавая шехидов на поле 
боя, как можно скорее на-
шли отражение за столом 
переговоров подписанием 

мирного договора», – та-
ков лейтмотив выступле-
ния Президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана 
на саммите.
Все выступавшие отмети-
ли роль Азербайджана и 
Турции в деле сближения 
тюркского мира, налажи-
вания взаимовыгодного 
сотрудничества и постро-
ения взаимодействия на 
основе дружественных, 

истинно братских отноше-
ний.
Затем были подписаны до-
кументы.
6 ноября в Бишкеке состо-
ялась церемония награж-
дения премьер-министра 
Венгрии Виктора Орбана 
Высшим орденом тюркско-
го мира. Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев принял уча-
стие в мероприятии.

Дорога, ведущая к миру и спокойствию 

Темой 11-го саммита глав государств Организации тюркских государств (ОТГ), прошедшего 
6 ноября в столице Кыргызстана – Бишкеке, стало «Усиление тюркского мира: экономиче-
ская интеграция, устойчивое развитие, цифровое будущее и безопасность для всех».

В обстановке 
дружбы 
и братства

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА – ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА – 
УСИЛЕНИЕ ТЮРКСКОГО МИРАУСИЛЕНИЕ ТЮРКСКОГО МИРА

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА – ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА – 
УСИЛЕНИЕ ТЮРКСКОГО МИРАУСИЛЕНИЕ ТЮРКСКОГО МИРА
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В БИШКЕКЕ СОСТОЯЛСЯ 11-Й САММИТ ГЛАВ ГОСУДАРСТВ ОРГАНИЗАЦИИ ТЮРКСКИХ ГОСУДАРСТВ
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Сдана 
новая трасса
Создание современной дорожной ин-
фраструктуры является одной из состав-
ных частей социально ориентированной 
политики, проводимой в нашей стране 
под руководством Президента Ильхама 
Алиева.
7 ноября Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев принял участие в откры-
тии новой автомобильной трассы Беюк-
шор-Пиршаги.
Эта дорога протяженностью 12,7 кило-
метра берет начало от поселка Балаханы 
(озеро Беюкшор), пролегает через Дигях 
и Мамедли, вплоть до поселков Кюрда-
ханы и Пиршаги.
Она сыграет большую роль в регулиро-
вании транспортных потоков в столице. 
Дорога построена на уровне самых со-
временных требований в соответствии 
с техническим уровнем 1b и состоит из 
шести полос движения.
С учетом современных требований на 
3-м километре трассы установлены 
зарядные устройства для электромо-
билей.

Парк 
времен года
В соответствии с поручениями и ука-
заниями Президента Ильхама Алиева 
в последние годы в Баку увеличился 
объем работ по благоустройству и ре-
конструкции.
7 ноября Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев принял 
участие в открытии третьей части Цен-
трального парка в Баку.
Полностью благоустроенная террито-
рия парка площадью 9 гектаров отве-
чает самым современным требовани-
ям. Здесь на 7,4 га высажено в общей 
сложности 3500 деревьев 19 видов, 
более 25 тысяч цветов и кустарников. 
Для обеспечения большей эффектив-
ности озеленения на территорию засы-
пано около 60 тысяч кубометров пло-
дородной почвы, создана современная 
ирригационная система.
Главной особенностью концепции 
озеленения Центрального парка явля-
ется то, что эта зона отдыха отражает 
времена года. Подземный туннель, 
построенный в рамках проекта, по-
зволяет пешеходам беспрепятственно 
передвигаться, минуя проезжую часть 
улицы Абдуллы Шаига. 
Помимо всего прочего, здесь создано 
искусственное озеро, вокруг которого 
установлены беседки, что позволяет 
сделать отдых жителей и гостей города 
более интересным.

Главе государства и пер-
вой леди была предо-
ставлена информация, 
связанная с процессами 
аккредитации и регистра-
ции, а также о делегациях, 
зарегистрированных для 
участия в конференции, 
чей состав свидетельствует 
о большом интересе к ме-
роприятию.

Президент Ильхам Алиев 
и первая леди Мехрибан 
Алиева ознакомились с 
процессами строительства 
павильонов Азербайджана 
и других стран, посетили 
«Зеленую зону», осмотре-
ли Центр солидарности, 
являющийся совместным 
павильоном Фонда Гейда-
ра Алиева и Фонда нуле-

вых отходов Турции, вы-
ставочные стенды других 
партнеров и стран. 
Главе государства и пер-
вой леди была предостав-
лена подробная информа-
ция об общей концепции 
«Зеленой зоны», конфе-
ренции высокого уровня 
и мероприятиях, которые 
будут проведены здесь.

Большой интерес к мероприятию  

Проведение столь престиж-
ного международного меро-
приятия является важным 
историческим событием 
для Азербайджана. Вместе 
с тем у нашей страны нема-
лый опыт в организации и 
проведении международ-
ных мероприятий высокого 
ранга.
По мнению большинства 
экспертов, успешное про-
ведение COP29 – а в этом 
никто не сомневается – еще 
больше укрепит позиции 
Азербайджана на междуна-
родной арене. К тому же тот 
факт, что осуществление 
климатической конферен-
ции большинством голосов 
доверено Азербайджану, 
свидетельствует о большом 
авторитете нашей страны в 
мире. 

ПОД ПАТРОНАЖЕМ 
ПРЕЗИДЕНТА
В столице одна за другой 
завершаются подготови-
тельные работы к конфе-
ренции. Глава государства 
лично принимает отчет о 
проделанном, и это залог 
того, что все будет сдано в 
срок.
В этой связи 4 ноября Пре-
зидент Азербайджанской 

Республики Ильхам Алиев 
и первая леди Мехрибан 
Алиева ознакомились с 
условиями, созданными 
на территории Бакинского 
олимпийского стадиона. 
Сопровождал их помощник 
Президента Анар Алакба-
ров, который доложил главе 
государства и первой леди о 
созданных здесь условиях.
Президент и первая леди 
осмотрели электрические 
минимобили для грузовых 
и пассажирских перевозок, 
а также медицинской помо-
щи и тушения пожаров, ко-
торые будут использоваться 
в дни проведения COP29, 

а также гольфмобили и 
электроавтобусы, предна-
значенные для передвиже-
ния гостей по территории 
во время саммита. Были 
представлены и другие 
электрические транспорт-
ные средства, которые бу-
дут курсировать по городу в 
дни мероприятия.
Глава государства и первая 
леди ознакомились с залом 
пленарных заседаний «Ни-
зами» в «Голубой зоне» 
СОР29, где на церемонии 
официального открытия бу-
дут звучать национальные 
заявления, с помещениями 
для проведения Саммита 
мировых лидеров по кли-
матической деятельности, 
а также различными мно-
гофункциональными ком-
натами для встреч, которые 
будут организованы в зонах 
проведения официальных 
переговоров. 
Отметим, что здесь имеются 
различные экспозиции и 
выставки, пропагандиру-
ющие культуру и природу 
Азербайджана. А в «Голубой 
зоне», которая в ближайшие 
дни будет передана Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата, в настоящее 
время проходят пре-сессии в 
рамках COP29.

Осталось буквально несколько дней до старта Бакинской климатической кон-
ференции COP29, которая пройдет в столице Азербайджана с 11 по 22 ноября.

В БАКУ ЗАВЕРШАЕТСЯ ПОДГОТОВКА К КЛИМАТИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ COP29

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА Важное 
нововведение

НЕСКОЛЬКО НЕСКОЛЬКО 
ШАГОВ ДО СТАРТА ШАГОВ ДО СТАРТА 

НЕСКОЛЬКО НЕСКОЛЬКО 
ШАГОВ ДО СТАРТА ШАГОВ ДО СТАРТА 

Недавно стало известно, 
что Исламская организа-
ция по вопросам образо-
вания, науки и культуры 
(ИСЕСКО) планирует 
принять активное участие 
в работе COP29 и будет 
представлена не только 
в основной программе 
мероприятия, но и посред-
ством своего павильона в 
«Голубой зоне». Возглавит 
делегацию ИСЕСКО на 
конференции генеральный 
секретарь Салим Аль-Ма-
лик в сопровождении руко-
водителей секторов, депар-
таментов и экспертов.
Представлена также об-
новленная версия циф-
ровой информационной 
платформы COP29, кото-
рая будет способствовать 
предоставлению заинтере-
сованным сторонам исчер-
пывающей информации 
о конференции. Одним 
из важных нововведений 
официального сайта COP29 
является эксклюзивная 
мультимедийная галерея, 
где представители прессы 
смогут получить высокока-
чественные фото и видео с 
мероприятий COP29. Этот 
ресурс дает журналистам 
возможность использо-
вать профессиональные 
визуальные 
материалы 
для более эф-
фективного 
донесения 
важности 
COP29 
до ши-
рокой 
ауди-
то-
рии. Салим Аль-Малик
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ЗА ЗЕЛЕНУЮ ПЛАНЕТУЗА ЗЕЛЕНУЮ ПЛАНЕТУЗА ЗЕЛЕНУЮ ПЛАНЕТУЗА ЗЕЛЕНУЮ ПЛАНЕТУ

АЗЕРБАЙДЖАН – САМОЕ ПОДХОДЯЩЕЕ МЕСТО ДЛЯ РЕШЕНИЯ СУДЬБОНОСНЫХ ПРОБЛЕМ

Об этом говорится в обращении 
Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева к 
участникам Глобального саммита 
религиозных лидеров, проходив-
шего под лозунгом «Мировые 
религии за зеленую планету» в 
рамках 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29).
Саммит проводился под эгидой 
Президента Ильхама Алиева. 
Партнерами мероприятия ста-
ли Министерство экологии и 
природных ресурсов, Государ-
ственный комитет по работе с 
религиозными организациями, 
Управление мусульман Кавказа, 
Мусульманский совет старейшин 
и Программа ООН по окружаю-
щей среде.
Отметим, что в двухдневном 
саммите приняли участие около 
30 лидеров мировых и традици-
онных религий, среди которых 
главы авторитетных религиозных 
центров – патриархи, официаль-
ные лица Ватикана и Аль-Азхара, 
видные религиозные и обще-
ственные деятели, представля-
ющие различные континенты и 
конфессии, всемирно известные 
государственные, научные и рели-
гиозные деятели из 55 стран и 30 
международных организаций, а 
также представители масс-медиа.

СТРАНА ТОЛЕРАНТНОСТИ 
И МУЛЬТИКУЛЬТУРАЛИЗМА
«Климатический кризис и вопро-
сы экологической безопасности 
диктуют необходимость сотруд-
ничества между государствами 
мира, объединения усилий 
международной общественности 
на всех уровнях», – говорится в 
обращении главы государства к 
участникам саммита. Президент 
уверен, что богатый духовный 
потенциал различных конфессий 
и верований способен придать 
импульс решению экзистенци-
альных проблем, вызванных 

изменениями климата. А значит, 
религиозные лидеры мира могут 
сыграть большую роль в борьбе с 
этими вызовами.
Обеспечение международной 
безопасности, мира и спокой-
ствия на планете является од-
ним из важных факторов для 
совместной борьбы с изменени-
ями климата и экологически-
ми проблемами, говорится  в 
обращении главы государства, 
а поездка в Карабах, на искон-
ную землю Азербайджана, даст  
возможность участникам сам-
мита «воочию увидеть горькие 
последствия таких преступных 
деяний, как экоцид, культуроцид 
и урбицид, совершенных Арме-
нией в период 30-летней окку-
пации», а заодно ознакомиться 
с проводимыми нашей страной 
широкомасштабными работами 
по реконструкции на основе зе-
леной экономики, возобновляе-
мых источников энергии.
Выразив уверенность в том, что 
саммит, посвященный судьбо-
носным проблемам, пройдет в 
условиях конструктивного обмена 
мнениями, будет обсуждена воз-
можность институционализации 
платформы межрелигиозного со-
трудничества в рамках СОР, Пре-
зидент Ильхам Алиев заключил, 
что край толерантности и муль-
тикультурализма – Азербайджан 

является самым подходящим ме-
стом для этого.

ВАЖНО ОБЕСПЕЧИТЬ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Действия религиозных лидеров 
важны для продвижения мер по 
борьбе с изменением климата и 
достижения климатической спра-
ведливости, заявил генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутер-
риш в видеообращении к участ-
никам Бакинского глобального 
саммита религиозных лидеров. 
А поскольку экстремальные тем-
пературы, бушующие пожары, 
засухи и масштабные наводнения 
не щадят ни одну страну, и наибо-
лее уязвимыми являются бедные 
слои населения, важно не только 
разработать новые национальные 
планы (NDCs) в области климата, 
соответствующие цели ограниче-
ния глобального потепления до 
1,5 градуса, но и обеспечить спра-
ведливость, чтобы у всех стран 
были ресурсы для адаптации к 
изменяющейся планете и перехо-
да к устойчивому и возобновляе-
мому будущему.
Председатель Управления му-
сульман Кавказа (УМК) шейх 
уль-ислам Аллахшукюр Пашазаде 
в своем выступлении на самми-
те предложил создать в рамках 
Климатического саммита ООН 
постоянно действующий Кон-
сультативный совет религиозных 
лидеров. Глава УМК подчеркнул, 
что одной из важных инициатив, 
выдвинутых Азербайджаном в 
рамках COP29, является глобаль-
ное прекращение огня. Он при-
звал всех религиозных лидеров 
поддержать данную инициативу 
ради спасения мира.
День Победы, который отмечает-
ся в Азербайджане 8 ноября, это 
торжество правды и справедли-
вости, заявил верховный муфтий 
России Равиль Гайнутдин, под-
черкнув, что «8 Ноября символи-
зирует также возрождение рели-
гиозных храмов и восстановление 
живописного мира». 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

 В целом нынешний 
саммит, проводимый в 
рамках СОР29 в Азер-
байджане, призван 
внести реальный вклад 
в определение духов-
но-нравственного аспек-
та изменения климата 
– конкретной проблемы, 
имеющей общечеловече-
ское значение и жизнен-
но важной для будущего 
нашей планеты. 
Очередным междуна-
родным успехом 
Азербайджанской 
Республики так-
же является то, 
что мировые 
религиозные 
лидеры мо-
билизовали 
мудрые предло-
жения по борьбе с 
изменением климата со 
ссылкой на священные 
религиозные ценности 
именно в Баку и объяви-
ли о своем намерении со-
здать Консультативный 
совет в рамках COP29.
Саммит имеет боль-
шое значение с точки 
зрения продвижения 
и пропаганды моде-
ли мультикультурной 
жизни Азербайджана 
в современном мире, 
Бакинского процесса по 
межкультурному диало-
гу, автором которого яв-
ляется Президент Азер-
байджана, и глобальных 
гуманистических идей, 
служащих солидарности 
человечества.
По итогам мероприятия 
принят итоговый доку-
мент саммита – Бакин-
ская декларация, в кото-
рой участники саммита 
выразили глубокую обес-

покоенность глобальным 
изменением климата, 
потерей биоразнообра-
зия, опустыниванием, 
засухой и деградацией 
земель, лесными по-
жарами, загрязнением 
окружающей среды, 
продовольственной без-
опасностью и нехваткой 
воды, отметили важность 
ускорения совместных 
усилий по обсуждению 

причин этих про-
блем, а также 

создания и 
улучшения 
здоровых 
эко-
систем.
В деклара-

ции участ-
ники самми-

та выразили 
благодарность 

Президенту Азербайд-
жана Ильхаму Алиеву 
за патронаж, высокое 
внимание и содержа-
тельное послание в адрес 
Глобального саммита 
религиозных лидеров в 
рамках COP29 и пожела-
ли успехов работе СОР29. 
Религиозные деятели 
приветствовали лидер-
ство Азербайджана в 
борьбе с климатическим 
кризисом и решении эко-
логических проблем, а 
также объявление в этом 
контексте 2024-го 
«Годом солидарности во 
имя зеленого мира». 
Мировые религиозные 
лидеры также направили 
обращение к участникам 
предстоящей в Баку кон-
ференции COP29 и бла-
годарственное письмо 
Президенту Азербайджа-
на Ильхаму Алиеву.  

Благодарность 
Президенту

МИРОВЫЕ РЕЛИГИИ МИРОВЫЕ РЕЛИГИИ МИРОВЫЕ РЕЛИГИИ МИРОВЫЕ РЕЛИГИИ 
Высоко оцениваю встречу влиятельных религиозных лидеров на меро-
приятиях СОР в соответствии с принципами инклюзивности, их озабочен-
ность судьбой нашей планеты и решимость внести вклад в общее дело.

родным успехом 
Азербайджанской 
Республики так-
же является то, 

жения по борьбе с 
изменением климата со 

причин этих про-
блем, а также 

создания и 
улучшения 

В деклара-
ции участ-

ники самми-
та выразили 

Саммит важен 

с точки зрения  

пропаганды модели 

мульти-
культурализма 

Азербайджана



ПОБЕДА ТРАМПАПОБЕДА ТРАМПАПОБЕДА ТРАМПАПОБЕДА ТРАМПА
И НАШИ И НАШИ И НАШИ И НАШИ 
НАДЕЖНАДЕЖНАДЕЖНАДЕЖ

Если учесть, что в нижней па-
лате Конгресса – Палате пред-
ставителей – республиканцы 
уже составляют большинство, 
то получается, что впервые 
за многие годы члены одной 
партии получают возможность 
контролировать обе палаты 
американского парламента. 
Это дает возможность избран-
ному президенту Соединенных 
Штатов проводить практически 
любые инициативы, не огляды-
ваясь на Конгресс. 
Результаты выборов отчетливо 
показали провал уходящей 
администрации не только во 
внутренней, но и во внешней 
политике.
Нынешнюю администрацию 
к полному фиаско привели 
неудачное решение поставить 
в качестве основного канди-
дата становящегося все более 
недееспособным президента 
Байдена, спешная замена его на 
Харрис, рейтинг которой был 
практически все президенство 
демократов даже ниже самого 
Байдена, неудачи во внутрен-
ней политике, в частности в об-
ласти миграции, провал «плана 
спасения экономики» и хро-
нические неудачи во внешней 
политике.

МАСТЕРСКИЙ ВЫИГРЫШ
Дональд Трамп с самого на-
чала этой кампании выстра-
ивал свою линию поведения 
исключительно на критике 

политики президента Байдена 
и всей его команды. А грубые 
ошибки самой этой команды 
позволяли ему достигать своих 
целей с меньшими усилиями. 
Под конец Камала Харрис была 
вынуждена даже публично за-
явить, что полностью заменит 
членов своей администрации 
в случае победы. То есть откре-
стилась от тех, с кем работала 
на протяжении последних 
четырех лет. И это рейтинга ей 
явно не добавило. 
К тому же в последние недели 
перед выборами нарастали 
противоречия между прези-
дентом и вице-президентом. 
Их уже можно было заметить 
невооруженным глазом. Порой 
даже складывалось впечатле-
ние, что команда Байдена, как 
и он сам, не особо и хотят побе-
ды вице-президента. 
Так или иначе, выборы, за 
которыми наблюдал 
весь мир, еще раз 
показали, что у 
американско-
го общества 
существует 
устойчивый 
запрос на 
перемены, 
и Трамп – 
тот самый 
чело-
век, 

котрый эти перемены может 
обеспечить.
Конечно, для всего остального 
мира победа кандидата от ре-
спубликанцев была и остается 
сопряженной с ожиданием 
того, что в их собственных ре-
гионах политическая динамика 
изменится к лучшему. Посколь-
ку в бытность администрации 
Байдена в различных уголках 
планеты либо стали происхо-
дить серьезные конфликты, 
грозящие глобальной деста-
билизацией, либо ситуация 
стремительно скатывалась к 
состоянию противостояния.

ПРОВАЛ ПОЛИТИКИ ДАВЛЕНИЯ
На Южном Кавказе прежняя 
администрация США подпор-
тила отношения сразу с двумя 
ключевыми игроками – Грузи-
ей и Азербайджаном. И перед 
новой администрацией стоят 

задачи восстановить преж-
ний уровень партнерства 

с обеими странами. Как 
известно, последние 
месяцы руководство 

Госдепа настойчи-
во старалось до-
биться от Баку и 
Еревана мирного 
договора, что-

бы, бравируя 
результа-
тами, за-
писать их 
в свой ак-
тив. И это 
при том, 
что клю-

чевые лица того же 
Госдепа занимали по отноше-
нию к Азербайджану, мягко го-
воря, предвзятую позицию. Об 
этом прямо заявил и Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, 
выступая перед жителями горо-
да Джебраил. По мнению главы 
нашего государства, слушания в 
Конгрессе США, направленные 
против Азербайджана и иници-
ированные ключевыми лицами 
демпартии, не что иное, как 
спланированные и скоордини-
рованные действия со стороны 
внешнеполитического ведом-
ства Соединенных Штатов. 
К сожалению, таких слушаний 
у нынешней администрации 
было немало. Случалось, из уст 
официальных представителей 
Госдепа звучали голословные 
обвинения в адрес Баку. А в 
начале года глава внешнепо-
литического ведомства США 
договорился до того, что обви-
нил Азербайджан в нарушении 
свободы вероисповедания. 
Такая вопиющая несправедли-
вость вкупе с решением пре-
зидента Байдена возобновить 
действие ограничивающей 
двустороннее сотрудничество 
пресловутой 907-й поправки и 
вовсе подорвала доверие азер-
байджанской общественности 
к США. Подобная предвзятая 
позиция Вашингтона явно не 
способствовала укреплению 
его авторитета в регионе и уж 
точно не помогала развитию 
мирного диалога между Баку и 
Ереваном.
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Президенту 
Азербайджана 
вручен орден 
Чингиза 
Айтматова 
5 ноября в Бишкеке Президенту 
Азербайджанской Республики 
Ильхаму Алиеву был вручен орден 
Чингиза Айтматова за номером 1.
В Азербайджане всегда был боль-
шой интерес к богатому творческо-
му наследию всемирно известного 
писателя, а общенациональный ли-
дер Гейдар Алиев называл Чингиза 
Айтматова гордостью тюркского 
мира.
В 2008 году Президент Ильхам 
Алиев вручил Чингизу Айтматову 
орден «Достлуг» за номером 1. 
Памятник Чингизу Айтматову был 
открыт в Баку 24 апреля этого года 
при участии президентов Азербайд-
жана и Кыргызстана.
Вручение ордена Президенту Азер-
байджана состоялось в доме-музее 
великого писателя, который рас-
положен в государственной рези-
денции «Ала-Арча» под Бишкеком 
– в доме, где писатель прожил по-
следние 20 лет своей жизни, с 1986 
года. После кончины великого сына 
кыргызского народа здесь жили 
его супруга Мария Айтматова и сын 
Эльдар с семьей.

ЕГО ПОНИМАЮТ ВО ВСЕМ МИРЕ
Дом-музей был открыт 12 декабря 
2014 года по инициативе супруги 
Чингиза Айтматова Марии Урма-
товны и их детей – Эльдара и Ши-
рин. Здесь вплоть до мелочей со-
хранилась атмосфера и обстановка, 
которые были при жизни писателя. 
В музее хранятся его личные вещи, 
рукописи и многочисленные награ-
ды. На втором этаже расположены 
кабинет, спальня и библиотека.
Глава нашего государства оставил 
запись в Книге памяти дома-музея.
«Эта награда – символ глубокого 
уважения и признания. Она пред-
ставляет собой знак благодарно-
сти за исключительный вклад, 
который Вы вносите в укрепление 
гуманистических ценностей, под-
держку культурного диалога и 
сохранение творческого наследия 
нашего великого писателя», – ска-
зал сын писателя Эльдар Айтматов, 
вручая орден Президенту Ильхаму 
Алиеву в знак высокой оценки его 
роли в современном мире и в деле 
сохранения общего культурного 
наследия.
«Он был всемирно известным пи-
сателем, общественным деятелем, 
и его произведения были понятны 
людям разных культур, разных кон-
тинентов», – сказал глава нашего 
государства, отметив, что Чингиз 
Торекулович был глубоко нацио-
нальным писателем, одновременно 
понятным всему миру, и в этом его 
уникальность как мыслителя.

НОВОМУ ПРЕЗИДЕНТУ США ПРЕДСТОИТ ВОССТАНОВИТЬ ПРЕЖНИЙ УРОВЕНЬ ПАРТНЕРСТВА 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Результаты президентских выборов в США пока-
зали безусловную победу республиканцев над 
демократами. Мало того, что кандидат от респу-
бликанской партии Дональд Трамп в первые 
же часы после подсчета голосов ушел в явный 
отрыв от своей соперницы Камалы Харрис, по 
итогам выборов республиканцы получают еще 
и не менее 50 мест в Сенате Конгресса США. 

В новых условиях есть надежда, что 
действия американской администра-
ции будут более комплиментарными 
и соответствовать тому стилю поведе-
ния, который ей был присущ в первую 
каденцию Дональда Трампа. На этот 
факт особо указал в своем поздрави-
тельном письме, направленном на имя 
избранного президента США, и Пре-

зидент Ильхам Алиев. В нем, в частно-
сти, обращалось внимание на актив-
ное развитие двусторонних связей в 
период правления Дональда Трампа 
и указывалось на необходимость про-
должения начатого тогда диалога. 
Учитывая опыт прежних лет и праг-
матизм, характеризующий внешнюю 
политику Трампа, а также его пред-

выборные обещания способствовать 
недопущению появления новых оча-
гов напряженности на планете, есть 
надежда, что диалог между Баку и 
Вашингтоном действительно выйдет 
на уровень взаимовыгодного партнер-
ства. От этого выиграют не только 
наши двусторонние отношения, но и 
диалог с Ереваном.

Необходимость продолжения диалога
Джо Байден Камала Харрис 

К фиаско Адми-
нистрацию США 
привели неудачи 

во внутренней 
и внешней 
политике

ДЫДЫДЫДЫ
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Государственная нефтя-
ная компания Азербайд-
жана (SOCAR) приняла 
участие в международной 
нефтяной выставке и кон-
ференции, прошедшей в 
ОАЭ с 4 по 7 ноября.
«SOCAR представлен 
собственным стендом на 
Международной нефтя-
ной выставке и конферен-

ции в Абу-Даби – ADIPEC 
2024», – отмечается в 
публикации на странице 
компании в соцсети X.
Всего в конференции 
ADIPEC 2024 приняли 
участие более 16 500 
представителей из разных 
стран и 1600 спикеров. В 
рамках конференции со-
стоялось более 350 сессий.

Азербайджан готовит до-
кументы для включения 
храма «Атешгях» в Спи-
сок всемирного наследия 
UNESCO. Государствен-
ное агентство по туризму 
приступило к подготовке 
номинационного доку-
мента.
Храм огнепоклонников 
«Атешгях» уже включен 
во времен-
ный список 
UNESCO. В 
Списке все-
мирного на-
следия чис-
лится пять 
памятников 
Азербайджа-
на, а во вре-
менном – 10.

Согласно указу Президен-
та Азербайджана, вокруг 
комплекса «Атешгях» 
создан музей под откры-
тым небом, комплекс объ-
явлен Государственным 
историко-архитектурным 
заповедником. Ежегод-
но музей посещают в 

среднем 145 тыс. 
человек. В 1998 

году храм 
был пред-
ставлен в 
UNESCO 
для вне-

сения в 
Список 
объектов 
всемир-
ного на-
следия.

Правительство Азер-
байджана ввело бес-
платную Специальную 
визу COP29 для участ-
ников, зарегистриро-
ванных на конферен-
цию через систему 
онлайн-регистрации 
UNFCCC.
Спецвизу COP29 
можно получить по 
ссылке, указанной в 
электронном письме 
с подтверждением 
регистрации UNFCCC, 
отправленном про-
шедшим регистрацию 
участникам или в дип-

представительстве и 
консульстве Азербайд-
жана за рубежом.
Специальная виза по-
зволяет ее обладателю 
совершить однократ-
ный визит и нахо-
диться на территории 
Азербайджана до 
30 дней.

НЕФТЯНАЯНЕФТЯНАЯ
ВЫСТАВКА В ОАЭВЫСТАВКА В ОАЭ

ОГНЕПОКЛОННИКИ ОГНЕПОКЛОННИКИ БЕСПЛАТНАЯ ВИЗА БЕСПЛАТНАЯ ВИЗА 
ДЛЯ УЧАСТНИКОВ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ 

COP29COP29В UNESCOВ UNESCO
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В АЗЕРБАЙДЖАНЕ НАЧАЛАСЬ ВЫДАЧА ЛЬГОТНЫХ СТУДЕНЧЕСКИХ КАРТ TƏLƏBƏPLUS

НА ДОРОГЕ ПОБЕДЫ ФИЗУЛИ-ШУША НАЧАЛАСЬ УСТАНОВКА ЭЛЕКТРОННЫХ ВЕСОВ

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
ПРОТЯ-
ЖЕН-
НОСТЬ 
VI «ЗА-
БЕГА 
ПОБЕДЫ»
В БАКУ

ВЫРОС РОЗНИЧНЫЙ ТОВАРО-
ОБОРОТ В БАКУ С НАЧАЛА ГОДА

10 
км 

На 
5% 

953 913 188,2
человек 

На 
9% AZN 

перевезли в ок-
тябре Азербайд-
жанские желез-
ные дороги 

предоставил Фонд развития 
предпринимательства в каче-
стве льготных кредитов для фи-
нансирования 4724 проектов*

выросла стои-
мость платных 
услуг в Баку *

составила сред-
немесячная но-
минальная за-
работная плата 
наемных работ-
ников в Баку*

В Центре Гейдара Алиева 
открылась выставка «Равно-
весие в природе» итальян-
ского скульптора-монумен-
талиста Лоренцо Куинна.
В основе ее концепции по-
нимание окружающей сре-
ды, бережное отношение к 
природе, идея изображения 
силы природы и ее неисчер-
паемости.
В рамках экспозиции в 
парке Центра посетите-
лям представлены работы 
итальянского скульптора 
«Сбалансированный мир», 
«Сила природы», «Рука 
Бога», «Дай и возьми», 
«Вместе», а «Эрос», «Па-
раллельный мир», «Люби 
себя» и другие произведе-
ния автора выставлены в 
фойе.
Выставка продлится до 
11 мая 2025 года.

Дай и возьми
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Государственному флагу Азербайджана ис-
полняется 106 лет. Дата утверждения одного 
из символов национального суверенитета 
празднуется в соответствии с Указом Прези-
дента Ильxама Aлиeва от 17 ноября 2009 года. Решение законодатель-

ного органа Нахчыван-
ской АР подтолкнуло 
республиканские власти 
предпринять аналогич-
ный шаг. 29 ноября 1990 
года был издан Указ «Об 
изменении названия и 
Государственного флага 
Азербайджанской ССР». 
Он был ратифицирован 
Милли Меджлисом 5 фев-
раля 1991 года. Так трико-
лор АДР был утвержден 
в качестве Государствен-
ного флага современной 
Азербайджанской Респу-
блики. С этим флагом 
Азербайджан и вступил на 
путь вновь обретенной в 
октябре 1991 года государ-
ственной независимости.
Общенациональный 
лидер Гeйдap Aлиeв, сы-
гравший важную роль в 
возрождении триколора 
АДР в качестве одного из 
государственных атри-
бутов, говорил: «Это не 
просто флаг. Это символ 
нашей государственности, 
независимости. Поэто-
му каждый гражданин 
Азербайджана должен это 
осознать, оценить. Любовь 
гражданина к флагу долж-
на быть равна его любви к 
Родине, народу, государ-
ству!»

БУДЕТ РАЗВЕВАТЬСЯ 
ЗДЕСЬ ВЕЧНО!
В героические дни Оте-
чественной войны 2020 
года освобождение наших 
земель от армянской ок-
купации увенчивалось 
церемонией поднятия 
государственного флага 
Азербайджана.
15 января 2021 года Пре-
зидент Ильхам Алиев под-
нял флаг Азербайджана 
в городе Шуша, освобо-
ждение которого 8 ноября 
2020 года ознаменовало 
собой Победу нашего 

народа и государства в 
Отечественной войне. За-
креплением этой славной 
Победы стало оконча-
тельное и бесповоротное 
утверждение суверенитета 
Азербайджана на всех 
освобожденных террито-
риях в результате антитер-
рористической операции 
19-20 сентября 2023 года.
15 октября 2023 г. Пре-
зидент Ильхам Алиев 
поднял Государственный 
флаг Азербайджана в 
освобожденном Ханкенди. 
В своей речи на централь-
ной площади города глава 
государства поздравил 
весь азербайджанский на-
род и подчеркнул: «Сегод-
ня я с гордостью поднял 
Азербайджанский флаг и 
хочу еще раз сказать мо-
ему родному народу, что 
мы достойны этой Побе-
ды. Азербайджанский на-
род добился этой Победы 
ценой своей крови и жиз-
ни. Флаг, который я под-
нял здесь сегодня, будет 
развеваться здесь вечно, и 
мы будем жить здесь веч-
но! Карабах наш, Карабах 
– это Азербайджан!».

СИМВОЛ НАШЕЙ
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ

НАТИГ МАМЕДЗАДЕ

Флаг АДР, изготовленный 
Мамед Эмином Расулзаде

Одной из первых мер прави-
тельства Азербайджанской 
Демократической Республи-
ки, провозглашенной 28 мая 
1918 года, стало принятие 
атрибутов независимого госу-
дарства.

ОДНАЖДЫ ПОДНЯТОЕ 
ЗНАМЯ НЕ ПАДЕТ
За основу Государственного 
флага первоначально было 
принято знамя Османской 
империи. Первый флаг АДР, 
решение о котором было 
утверждено 21 июня 1918 
года, представлял собой крас-
ный стяг с белым полумеся-
цем и белой восьмиконечной 
звездой – в отличие от пяти-
конечной на турецком флаге.
Поражение Османской импе-
рии в Первой мировой войне 
и переход Южного Кавказа 
под контроль держав Антан-
ты обусловили решение пра-
вительства Азербайджана о 
смене национального флага. 
Но сама смена флага состоя-
лась в полном соответствии с 
идейной сущностью АДР.
Трехцветный флаг Азер-
байджана, представляющий 
собой горизонтальные голу-
бое, красное и зеленое поля 
с размещенными в центре 
красной полосы белым полу-
месяцем и восьмиконечной 
звездой, был утвержден 9 
ноября 1918 года на основе 
доклада премьер-министра 
Азербайджана Фатали хана 
Хойского. Председатель 
Национального совета, 
первый глава АДР Мамед 
Эмин Расулзаде выразил 
уверенность в том, что «это 
трехцветное знамя, симво-
лизирующее независимый 
Азербайджан, поднятое 
Национальным советом и 
означающее тюркскую сво-
боду, исламскую культуру и 
современность, будет всегда 

развеваться над нами...».
Автор Государственного 
гимна Азербайджана, вели-
кий композитор Узеир бек 
Гаджибейли в день первой 
годовщины провозглаше-
ния АДР – 28 мая 1919 года 
писал: «Азербайджанская 
Республика возникла на здо-
ровой национальной основе 
и тюркском сознании... В то 
же время Азербайджан стре-
мится создать новое 
общество, действо-
вать европейским 
разумом. Три цвета 
нашего флага и 
символизируют эти 
элементы. Значе-
ние нашего флага 
обусловливается 
синим цветом – 
цветом тюркизма, 
зеленым – цветом 
ислама и красным 
– цветом прогресса 
и культуры».
Разъясняя смысл 
отраженных на 
флаге элементов, 
глава правительства 
Хойский отмечал, 
что полумесяц сим-
волизирует ислам, 
а восьмиконечная 
звезда указывает на 
восемь букв араб-
ского алфавита, 
составляющих слово 
«Азербайджан». 
Видный поэт и 
драматург Джафар 
Джаббарлы, посвя-
тивший нашему на-
циональному зна-
мени стихотворения 
«Севдийим» и 
«Азербайджанско-
му флагу», также 
увязывал восьми-
конечную звезду с 
количеством букв в 
названии Страны 
огней.
Оккупация 
Азербайд-

жана большевистской Рос-
сией и установление совет-
ской власти в апреле 1920 
года привели к ликвидации 
всех атрибутов независимой 
азербайджанской государ-
ственности, включая флаг. 
Однако стереть националь-
ный флаг Азербайджана из 
истории и памяти народной 
оказалось невозможно. 
Поистине пророческими 
оказались слова Расулзаде: 
«Однажды поднятое знамя 
никогда не падет!».

ЛЮБОВЬ К ФЛАГУ   – 
ЛЮБОВЬ К РОДИНЕ
В конце 1980-х годов трех-
цветный флаг снова раз-
вевался в руках борцов за 
свободу, независимость и 
территориальную целост-
ность Азербайджана. Офи-
циальное возвращение фла-
га АДР состоялось 
17 ноября 1990 года. В этот 
день на состоявшемся под 
председательством Гeйдapа 
Aлиeва заседании Верхов-
ного меджлиса Нахчыва-

на флаг АДР 
был принят 
в качестве 
Государствен-
ного флага 
Автономной 
Республики. 
Одновремен-
но Верховный 
меджлис 
Нахчывана 
ходатайство-
вал перед 
Верховным 
Советом Азер-
байджана о 
признании 
трехцветно-
го флага в 
качестве 
государ-
ственного 
символа 
всей стра-
ны.

ПРАЗДНИК

ТРИКОЛОР, ПОЛУМЕСЯЦ 

ЗВЕЗДА
И ВОСЬМИКОНЕЧНАЯ



8 8 НОЯБРЯ  2024 9ПОБЕДА ПОБЕДА 8 НОЯБРЯ 2024

АЗЕРБАЙДЖАН ОДЕРЖАЛ ВЕЛИКУЮ ПОБЕДУ В КАРАБАХСКОЙ ВОЙНЕ И СОБСТВЕННЫМИ СИЛАМИ ЗАВЕРШИЛ МНОГОЛЕТНИЙ КОНФЛИКТ

Великая Победа Азербайджана 
была достигнута благодаря геро-
изму и самопожертвованию вои-
нов Национальной армии, неза-
урядному лидерству Президента 
и Верховного главнокомандую-
щего Ильхама Алиева, единству 
всего азербайджанского народа. 
Шехидам мы обязаны освобо-
ждением Карабаха и Восточного 
Зангезура, триумфом нацио-
нального духа азербайджанцев 
как народа-победителя.

КАРАБАХ – НАШ, 
КАРАБАХ – ЭТО АЗЕРБАЙДЖАН!
Война 2020 года стала воз-
можной из-за отказа Армении 
от всех мирных инициатив, от 
добровольного возвращения 
оккупированных территорий 
Азербайджану.
27 сентября в ответ на очередную 
военную провокацию Армении 
Азербайджан развернул мощную 
контрнаступательную операцию. 
Получившая впоследствии на-
звание «Железный кулак», она 
стала Отечественной войной 
азербайджанского народа за 
освобождение Карабаха.
В тот же день Президент 
Ильхам Алиев в своем обраще-
нии к народу настроил сооте-
чественников на решительную 
победу: «Мы на верном пути. 
Наше дело правое. Победа будет 
за нами! Карабах – наш, Карабах 
– это Азербайджан!».
Уже в первый день Отечествен-
ной войны были освобождены 
села Гараханбейли, Гервенд, 
Горадиз Физулинского райо-
на, Беюк Марджанлы, Нюзгяр 
Джебраильского района, высота 
Муровдаг в Кяльбаджарском 
районе.
Ключевыми вехами в истории 
44-дневной войны явилось так-
же освобождение сел Суговушан 
и Талыш Тертерского района 
(03.10), города Джебраил (04.10), 
поселка Гадрут Ходжавендского 
района (09.10), города Физу-
ли (17.10), поселка Худаферин 
Джебраильского района (18.10), 
города Зангилан (20.10), посел-
ка Миндживан Зангиланского 
района (21.10), города Губадлы 
(25.10), сел Гарабулаг и Бахарлы 
Ходжалинского района (07.11), 
сел Атагут и Хюнерли Ходжа-
вендского района (07.11), города 
Шуша (08.11).
Дата 8 ноября 2020 года золоты-
ми буквами вписана в историю 
Азербайджана как День Победы. 
Выступая в Шехидляр хиябаны с 
очередным обращением к наро-
ду, Ильхам Алиев объявил об ос-
вобождении города Шуша от ок-
купации: «Ты свободна, родная 
Шуша! Мы вернулись, родная 

Шуша! Мы возродим тебя, род-
ная Шуша! Шуша наша! Карабах 
наш! Карабах – Азербайджан!».
Спустя день героическая Азер-
байджанская армия освободила 
еще 70 селений. Потерпевшая 
сокрушительное поражение Ар-
мения была вынуждена подпи-
сать в ночь с 9 на 10 ноября акт 
о своей капитуляции – Трехсто-
роннее заявление лидеров Азер-
байджана, России и Армении.
Согласно этому документу был 
обеспечен мирный вывод ар-
мянских оккупационных войск 
из Агдамского (20.11.2020), 
Кяльбаджарского (25.11.2020) 
и Лачынского (01.12.2020) 
районов Азербайджана. Таким 
образом была восстановлена тер-
риториальная целостность Азер-
байджанской Республики.
С завоеванием Великой Победы 
в Отечественной войне Азер-
байджанское государство дало 
старт историческому процессу 
возрождения освобожденных 
территорий. Восстанавливаются 
разрушенные врагом наши го-
рода, села, природные заповед-
ники, прокладываются дороги, 
строятся аэропорты. Начался 
процесс возвращения на родные 
земли тех, кто почти 30 лет жил 
в статусе вынужденных пересе-
ленцев.

КРУПНОЕ 
ИСТОРИЧЕСКОЕ 
СОБЫТИЕ
Великая Победа Азер-
байджана в Карабах-
ской войне явилась 
важнейшим собы-
тием в истории 
страны, и без 
преувеличения 
– всего мира. 
Национальное 
измерение это-
го историче-
ского события 
определяется 
тем, что оно стало первой круп-
ной победой Азербайджана, его 
народа и государства за послед-
ние несколько столетий. 
Азербайджанцы – создатели 
великих государств, империй, 
сыгравших важную роль в 
истории Востока и всей Евра-
зии. В середине XVIII века на 
руинах созданных азербайд-
жанскими тюрками государств 
Сефевидов и Афшаров были 
образованы многочисленные 
отдельные ханства. Раздро-
бленность привела в конечном 
итоге к разделу Азербайджана 
между Российской империей и 
Каджарским Ираном в первой 
трети XIX века. Российская 
империя расселила на землях 

Северного Азербайджана армян 
из соседних государств. Так на-
чались изменения в этническом 
составе населения североазер-
байджанских земель, в частности 
на территориях бывших Кара-
бахского и Иреванского ханств. 
А спустя 100 лет, в первой чет-
верти ХХ века, на землях, ранее 
принадлежавших Иреванскому 
ханству, было создано армянское 
государство.
Азербайджанская Демократиче-
ская Республика, возродившая 
азербайджанскую государствен-
ность, отстояла Карабах. Однако 
после советизации Южного Кав-
каза в горной части Карабаха для 
армян искусственным образом 
была сформирована автономная 
область. Это и заложило почву 
для будущего кровопролитного 
конфликта.
Азербайджан, восстановивший 
свою государственную неза-
висимость в 1991 году, вступил 
на путь свободного развития в 
условиях безудержной агрессии 
со стороны Армении. В резуль-
тате к 1994 году Азербайджан 
фактически потерял контроль не 
только над горной частью Кара-
баха, но и прилегающими к ней 
семью районами. Армянская ок-
купация сопровождалась много-
численными актами геноцида и 
этнических чисток в отношении 
азербайджанцев.
Четверть века Азербайджан пла-
номерно укреплял свою государ-

ственность, политический, 
экономический и военный 
потенциал. Решающий час 

пробил осенью 2020 года.
Общемировое значе-
ние Великой Победы 
Азербайджана заклю-
чается в том, что мы 
сокрушили Армению 
вопреки воле гло-
бальных центров, 
которые традицион-
но выступают в роли 
ее покровителей. 
Триумф Азербайд-
жана – традиционно 
исламской страны и 
локомотива тюркско-
го мира – шокировал 
заправил в мировых 
делах. Тех, кто на 
протяжении 30 лет 
армянской оккупа-
ции азербайджан-
ских территорий 

молчаливо взирали 
на невообразимые 
беды, обрушивши-

еся на Азербайджан 
из-за военной агрессии 

Армении, а сейчас, когда 
Азербайджан покончил с 

армянской агрессией, состра-

Четыре года 
назад Азер-

байджан 
одержал 
Великую 
Победу в 

44-дневной 
Отечествен-

ной войне. 
Сокруши-

тельный 
разгром во-
оруженных 

сил Арме-
нии поло-
жил конец 
многолет-

ней оккупа-
ции пятой 

части меж-
дународно 

признанной 
территории 

Азербайд-
жанской Ре-

спублики.

Сразу по завершении вой-
ны 2020 года Азербайджан 
инициировал мирный 
процесс, призвав Армению 
заключить межгосудар-
ственный договор на основе 
взаимного признания суве-
ренитета и территориаль-
ной целостности. Это озна-
чает, что Армения должна 
раз и навсегда отказаться от 
территориальных претен-
зий к Азербайджану, пося-
гательств на его суверенитет 
и целостность. Однако она, 
по сути, отказывается от 
претворения шагов, необ-
ходимых для нормального, 
мирного сосуществования 
государств. Таких, как из-
менение ее конституции, 
предусматривающей ан-
нексию части территории 
Азербайджана, оставление 
любых попыток заполучить 
в тексте будущего мирного 
договора лазейку для вы-
движения территориальных 
претензий.
Мирный договор и дости-
жение мира не представ-
ляются возможными при 
сохранении нынешней 
конституции Армении. Как 
не представляются они 
возможными и при таком 
проявлении политики 
Армении, как несогласие 
с предлагаемым Азербайд-
жаном роспуском Минской 
группы ОБСЕ. Это, опять 

же, связано с сохранением 
в армянской повестке тер-
риториальных претензий к 
Азербайджану. Кроме того, 
Армения должна выпол-
нить свое обязательство по 
созданию Зангезурского 
коридора – беспрепятствен-
ного транспортного сообще-
ния между основной частью 
Азербайджанской Респу-
блики и ее Нахчыванской 
автономией.
Дальнейший отказ Арме-
нии от выполнения своих 
обязательств, препятствия, 
чинимые ею на пути заклю-
чения межгосударственного 
договора с Азербайджаном, 
могут привести к крушению 
исторической возможности 
достижения прочного мира. 
А это чревато новой войной, 
которая обернется для Ар-
мении еще более масштаб-
ной катастрофой, чем та, с 
которой она столкнулась в 
ходе и по итогам 44-днев-
ной войны 2020 года. 
Поэтому в интересах Ар-
мении – использовать су-
ществующий шанс на мир, 
предпринять решающие 
шаги на пути заключения с 
Азербайджаном договора о 
нормализации двусторон-
них отношений. Это, несо-
мненно, окажет огромное 
положительное влияние и 
на мирное развитие и безо-
пасность всего региона.

Армения 
должна раз и 

навсегда отка-
заться от тер-
риториальных 

претензий к 
Азербайджану, 
посягательств 

на его суверени-
тет и целост-

ность 

дают армянам. Эти «цивили-
зованные» круги открыто вы-
ражают свое недовольство тем, 
что азербайджанцы защитили 
свое Отечество, сокрушили 
армянских оккупантов, восста-
новили территориальную це-
лостность своего государства.
Однако ни одна сила в мире не 
способна отнять у Азербайд-
жана то, что принадлежит ему 
по праву. Его землю, сувере-
нитет и свободу – все, что он 
отстоял ценой жизни своих 
героических сыновей.

ТРИУМФ 
АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА
После 44-дневной войны 
сокрушенная Армения взяла 
курс на саботаж инициирован-
ного Азербайджаном мирного 
процесса. Выражая на словах 
готовность к признанию тер-
риториальной целостности 
Азербайджана, на деле она 
добивалась сохранения фак-
тического неподчинения 
горной части Карабаха 
Баку.
Сохранение Арменией 
своих вооруженных 
сил в горной части 
Карабахского региона 
Азербайджана, где вре-
менно был размещен 
российский миротвор-
ческий контингент, 
всесторонняя под-
держка ею сепаратист-
ской хунты, созданной 
в период оккупации 
азербайджанских 
земель, минный 
террор, жертвами 
которого стали сотни 

азербайджан-

ских военнослужащих и мир-
ных граждан, обусловили не-
обходимость окончательного 
разгрома все еще окопавшейся 
в Ханкенди и прилегающих 
местностях армянской воен-
щины.
Спустя почти три года по 
окончании 44-дневной войны 
– 19-20 сентября 2023 года 
Азербайджан провел в горной 
части Карабаха локальные 
антитеррористические меро-
приятия. В течение суток была 
повержена преступная сепара-
тистская хунта. Расположен-
ные в Карабахе формирования 
вооруженных сил Армении 
и незаконные армянские во-
оруженные формирования 
вынуждены были сложить 
оружие, оставить свои боевые 
позиции и покинуть нашу 
территорию. Так Азербайджан 
закрепил Великую Победу, 
завоеванную в ноябре 2020 
года.
Флаг Азербайджана отныне и 
во веки веков развевается на 
всех освобожденных террито-
риях. Включая города Шуша, 
которая была основана кара-
бахским Панахали ханом и 
является культурной столицей 
Азербайджана, и Ханкенди 
– детище карабахского Ибра-
гимхалил хана, сына Панаха-

ли хана. Сегодня праздно-
вание Великой Победы 

имеет особый смысл, 
ведь суверенитет 

Азербайджана 
полностью 

и оконча-
тельно 
утвер-
жден 

над всем 

Карабахом и Восточным Зан-
гезуром.

БЕЗ ИНОСТРАННОГО 
ВОЕННОГО ПРИСУТСТВИЯ
Еще одним историческим 
результатом антитеррористи-
ческой операции 2023 года 
явился последовавший спустя 
несколько месяцев вывод ми-
ротворческого контингента 
РФ с территории Карабахского 
региона Азербайджана.
Трехсторонним заявлени-
ем от 10 ноября 2020 
года был установлен 
пятилетний 
срок пребы-
вания миро-
творческого 
контингента 
РФ. Однако 
с восста-
новлением Азер-
байджаном своего 
суверенитета на всей 
территории освобожденного 
Карабаха, а также учитывая 
добровольный уход из Ханкен-
ди и прилегающих местностей 
армян, отказавшихся принять 
азербайджанское гражданство 
и жить в соответствии с Кон-
ституцией Азербайджанской 
Республики, не осталось ника-
ких оснований для дальней-
шего присутствия миротворче-
ского контингента РФ в горной 
части Карабахского региона 
Азербайджана.
Досрочный вывод российских 
миротворческих сил с терри-
тории Азербайджана ознаме-
новал собой его окончательное 
освобождение от иностранно-
го военного присутствия. Этот 
факт также является огром-
ным историческим достиже-
нием народа, государства и 

армии Азербайджана.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

ИСПОЛЬЗОВАТЬ ШАНС

ЖЕЛЕЗНЫЙ КУЛАК –
СОКРУШИТЕЛЬ ОККУПАНТОВ
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БЕЗ ИДЕОЛОГИИ БЕЗ ИДЕОЛОГИИ 
НЕВОЗМОЖНА ПОБЕДАНЕВОЗМОЖНА ПОБЕДА

БЕЗ ИДЕОЛОГИИ БЕЗ ИДЕОЛОГИИ 
НЕВОЗМОЖНА ПОБЕДАНЕВОЗМОЖНА ПОБЕДА

Азербайджан доказал, что может собрать силы в железный кулак, подготовить стратегию, вы-
строить современную армию, развить космические коммуникации, создать экономику современ-
ного типа, участвовать в информационной войне и победить весьма искушенного противника. 

Методологию подхода к этим во-
просам я бы определил как логи-
ко-философский анализ интервью 
Президента, которые продемон-
стрировали, что от нашего лидера 
многое зависит и в выборе курса 
развития, и стратегии «Железного 
кулака» во время Карабахской вой-
ны, а его решения во всех сферах го-
сударственной жизни стали опреде-

ляющими, служащими одной цели 
– победе. Его лидерство составляло 
эпицентр понимания, объяснения 
и решения проблем, стоящих перед 
страной. Идеология, проводимая 
Президентом Ильхамом Алиевым, 
связала воедино экономику, поли-
тику и культуру – исходя из того, 
что она и есть та самая необходимая 
часть культуры общества: в совре-

менном мире личностно-идеологи-
ческий контекст вновь становится 
актуальным.
l На чем основана философия 
победы и философия мира?
l Наша память и история конфлик-
та требуют от нас четкого соблю-
дения того, что называется пере-
стройкой армянского реваншизма 
и мифологизма и снятием у них 

конституционной статьи с террито-
риальными претензиями к нам. 
Философия победы предполагает, 
что нельзя забывать наших героев, 
шехидов, нельзя стереть из памяти 
ужас и боль Ходжалы. 
Но коль скоро завоевана победа и 
наступил мир, чрезвычайно акту-
ально то, что мы называем социоло-
гией памяти. 

Безусловно, особую роль в этом 
сыграли идеи Гейдара Алиева о 
сильном государстве, составив-
шие основу идеологии азербайд-
жанства и далее получившие свое 
развитие в курсе Президента 
Ильхама Алиева. В этой преем-
ственности была и политика муль-
тикультурализма, и взвешенная 
внешняя политика, и стабильный 
курс на сотрудничество, развитие 
современных информационных 
технологий, поддержка которых 
сказалась и во время войны, и еще 
скажется в поствоенный период.
Наша Победа – это прежде всего 
достижение воли, ума, стремле-
ний Верховного главнокоманду-
ющего, его способность перевести 
свой талант в устремленность 
народа к выполнению главной 
задачи. Вся его многогранная дея-
тельность как во время войны, так 
и после нее свидетельствует о том, 
что смысл нашей Великой Побе-
ды не только в освобождении Ка-
рабаха, но и в его процветании, 
в изменении геополитических 
реалий Южного Кавказа, в соз-
дании особого климата в обще-
стве, нацеленного на развитие.
Победа в 44-дневной войне 
вернула нам Карабах, 
однодневная 
операция воз-
вратила Хан-
кенди. Победа 
и в самом деле 
предполагает 
размышления 

о том, как и почему она стала 
возможной. А еще – как нам жить 
дальше. Что делать, чтобы сохра-
нить импульс Победы, чтобы она 
конвертировалась в долгий мир и 
процветание не только Азербайд-
жана, но и всего Южно-Кавказ-
ского региона? Об этом и многом 
другом наш корреспондент бесе-
дует с генеральным директо-
ром Института философии и 
социологии НАНА доктором 
философских наук, профес-
сором Ильхамом Мамедзаде.

ИСКОРЕНИТЬ РЕВАНШИЗМ
l Как победа Азербайджана 
изменила геополитическую 
реальность региона и всей 
большой Евразии, способ-
ной к трансформации? Осо-
бенно учитывая, что сейчас 
многое на Южном Кавказе 
зависит не только от нас, но 
и от стран-соседей, вплоть 

до Центральной 
Азии и Китая.
l Безусловно, 
это обстоятель-
ство коренным 
образом изме-

нило в первую 
очередь нашу 
страну. Азер-

байджан 
практи-
чески 
своими 
си-
лами 
разре-
шил 

территориальный конфликт, вос-
становив международное право.
История мировых конфликтов 
свидетельствует, что военные 
победы нередко завершаются 
уничтожением противника, из-
менением его государственного 
устройства. Так завершились обе 
мировые войны XX века. Но у 
Азербайджана никогда не было 
таких целей, более того, его суве-
ренитет над принадлежащей ему 
территорией свидетельствует, что 
наше государство создает условия 
для экономического развития не 
только себе, но и Армении. 
Конечно, решение этого вопроса 
– сложнейший процесс, предпо-
лагающий изменение армянского 
конфронтационного сознания – 
милитаризованного, мифологиче-
ского, реваншистского. 
l Победить в войне без иде-
ологии невозможно. Война 
устроила проверку не только 
теории, но и идеологической 
составляющей, тому, как 
наши граждане воспринима-
ют объединяющие их ценно-
сти, цели и интересы, как от-
носятся к своему государству. 
l Совершенно верно. И все эти 
моменты у нас сконцентрированы 
на личности Президента. Как сви-
детельствует контент-анализ со-
циальных медиа, творцом Победы 
народ справедливо считает имен-
но его. Хотя понятно, что многое 
зависело и от армии, и поддержки 
союзников, и ситуации, которая 
сложилась на евроазиатском гео-
политическом пространстве.

Идеология – это не только 
единство в вопросах пра-
вовых (территориальная 
неприкосновенность), но и 
вера в лидера, в государство. 
Это внутренний аспект иде-
ологии, моральный концепт, 
который сказался на воспи-
тании молодежи, сражав-
шейся на фронте, и оказался 
в основе образования всего 
подрастающего поколения. 
У нас много героев войны, 
потому что молодежь вос-
питана в духе патриотизма 
и любви к Родине. Социо-
логические опросы, анализ 
социальных медиа времен 
войны лучше всего сви-
детельствуют, что все мы 
едины в вопросе Ка-
рабаха. В нашей 
стране живут 
представители 
многих конфес-
сий и этносов, и 
все они уверены, 
что Карабах – это 
Азербайджан. 
Это большое 
идеологическое 
и культурное до-
стижение, 
огромное 
нацио-
наль-

ное достояние, которое 
надо беречь как зеницу ока.
l Согласитесь, интервью 
Верховного главноко-
мандующего во время 
войны и после нее – осо-
бый материал для ана-
лиза.
l Бесспорно, его взаимо-
действие с мировыми СМИ 
свидетельствует о том, что 
Президент Ильхам Алиев 
не только определял стра-
тегические и тактические 
задачи, стоящие перед 
Азербайджаном во время 
войны, свою ответствен-
ность перед страной, госу-
дарством и народом, но и 
уточняет ее уже в послево-

енный период, сейчас. 
Ильхам Алиев также 
осуществляет связь 
между внутренним и 
внешним контекстом 
экономики, идеоло-
гии, геополитики, 

четко определяет цели 
и задачи в политике с 
учетом реалий Юж-
ного Кавказа после 
возвращения Кара-

баха и нынешнего 
состояния меж-

дународного 
порядка. 

ГАЛИЯ ЗИСКИНД

ЛИДЕРСТВО ИЛЬХАМА АЛИЕВА СОСТАВЛЯЛО ЭПИЦЕНТР ПОНИМАНИЯ И РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМ, СТОЯЩИХ ПЕРЕД СТРАНОЙ

Беречь 
как зеницу ока

Личностный контекст вновь актуален
Ильхам  Мамедзаде



Получив аттестат зрелости, Расим Яхин 
поступил в автошколу. А когда пришла 
пора идти в армию, у него уже было 
водительское удостоверение (категория 
ВС) – в спецназе Национальной гвар-
дии, куда он попал, все пригодится.
Отслужив полтора года и демобилизо-
вавшись, решил продолжить спецна-
зовскую карьеру во Внутренних войсках 
МВД. Окончил курсы прапорщиков. 
Во время службы был командирован 
в Турцию, на стажировку в Поиско-
во-спасательную службу жандармерии 
(Jandarma Arama Kurtarma), после чего 
приобрел еще одну специальность – 
спасателя в горных условиях.
С воинской службой попрощался 
в 2021-м: на войне Расим потерял 
левый глаз и кисть левой руки. 
Однако это не помешало ему, па-
ралимпийцу сборной Азербайджа-
на по атлетике в соревнованиях по 
толканию ядра (F46), успешно 
выступить через год на 
Гран-при в Ноттвиле 
(Швейцария) и завоевать 
золотую медаль, пока-
зав результат 11,71 м. 
Спортивный характер и 
настойчивость закали-
ли его волю, не позво-
лили опустить руки и 
на гражданке. Неда-
ром был трехкратным 
чемпионом ВВ по 
гиревому спорту.

СТРАТЕГИЧЕСКИ 
ВЫГОДНАЯ ПОЗИЦИЯ
В ночь с 26 на 27 сентября 2020 года 
Расима разбудил телефонный звонок: 
боевая тревога, прибытие на сборный 
пункт в Баладжары, погрузка в КАМА-
Зы, марш-бросок в юго-западном на-
правлении. На фронт. В Карабах.
Через несколько часов батальон при-
был на место назначения. Первая оста-
новка – подножие Муровдага. Дальше 
в гору надо было подниматься пешком, 
рассредоточившись по всей территории. 
На это ушло несколько дней. А когда 
бойцы оказались на самой высокой точ-
ке, увидели внизу Гянджу – она была 

как на ладони. Стратегически чрез-
вычайно выгодная позиция, с ко-
торой армяне в течение несколь-
ких лет били по населенным 
пунктам из тяжелых орудий.
На четвертый день взяли один 
из постов, который на тот момент 

был у противника, удерживали 
несколько дней. А потом 

с боями стали продви-
гаться вглубь терри-
тории, освобождая 
Джебраил, Физули, 
Гадрут, Ходжавенд. 
В начале ноября 
вышли к Шуше.
– Места там кра-
сивые, – вспоми-
нает боец, – леса, 
горы, туман. Но 
прежде чем на-
чать наступление, 

мы вели наблюдение, три дня бесшум-
но шли через горы – то пешком, то 
ползком, аккуратно обходя вражеские 
посты, расставленные везде и всюду. 
Впереди – командир, за ним остальные. 
Командовал нами полковник-лейтенант 
Гюндуз Сафарли.

В ОБХОД ЧЕРЕЗ ДАШАЛТЫ
Утром 6 ноября наступательное подраз-
деление перешло Лачынский коридор, 
первая группа двинулась к Шуше в 
обход через Дашалты, вторая заходила 
со стороны Ханкенди. Отвлекающий 
маневр. 
К вечеру удалось почти вплотную при-
близиться к городу. Заняли высоту, 
укрепились и стали ждать приказа, 
рассредоточившись по часовой стрел-
ке группами по трое. Глубокой ночью 
услышали лязг, кто-то негромко про-
изнес: «Танки…», и через несколько 
секунд Расим почувствовал сильный 
звон в ушах, глаза заволокло чем-то 
красным, стало невозможно вдохнуть 
полной грудью.   
Он очнулся и почувствовал тепло в 
левой руке. Присмотрелся… и увидел 
только часть ее. Осколком танкового 
снаряда оторвало кисть. Первая мысль 
была: «Как там ребята?», повернулся в 
сторону Вюгара Акперова и Исмаила Га-
сабова, дотронулся до них и понял, что 
они стали шехидами. Стал звать санита-
ров, но из-за интенсивного обстрела ни-
кто не откликнулся сразу, и тогда Расим 
в состоянии аффекта встал сам и пошел 
на голоса боевых товарищей.
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Ему сразу сделали укол, обезболили, 
затянули жгут, чтобы остановить 
кровь, забинтовали голову – вся левая 
часть лица и челюсть были раздро-
блены. О том, что он потерял еще и 
глаз, боец узнает только в госпитале.
А до него надо было еще добраться, 
в тех условиях это было практически 
невозможно: обстрел не прекращался 
ни на минуту, до утра остались в око-
пе ждать подкрепления, затем добра-
лись до какого-то роскошного здания 

с бассейном. Эта недвижимость оказа-
лась виллой Генриха Мхитаряна – из-
вестного футболиста, так опрометчи-
во построившего ее на чужой земле...
8 ноября освободили Шушу, дороги пе-
решли под контроль Азербайджанской 
армии, началась эвакуация раненых 
и тел погибших. Это был последний 
бой Расима Яхина, последний и самый 
трудный. А после – долгие месяцы в 
госпиталях, несколько операций, ре-
абилитация, попытки снова встать в 

строй – уже в спортивный. Надо было 
учиться жить уже совсем другой жиз-
нью, совершенно в иных реалиях.
В январе 2022-го бывший спецна-
зовец обратился в Паралимпийский 
комитет, познакомился с тренером 
Олуханом Мусаевым (чемпион по ат-
летике 2008 года), начал заниматься 
и уже спустя четыре месяца участво-
вал в Гран-при в Швейцарии, а через 
год – в чемпионате мира во Франции, 
занял 9-е место. 

Жизнь в иных реалиях

К настоящей мужской профессии ветеран 44-дневной 
Отечественной войны Расим Яхин готовил себя с дет-
ства, занимался спортом – рукопашным боем, борь-
бой, футболом, много читал о боевых искусствах.

ВОЙНУ БОЕЦ СПЕЦНАЗА РАСИМ ЯХИН ЗАКОНЧИЛ НА ПОДСТУПАХ К ШУШЕ

ГАЛИЯ АЛИЕВА Трудно терять 
боевых товарищей
Из спортивных 
наград прапорщи-
ка Яхина высшая 
только одна – зо-
лотая медаль, а 
из воинских – во-
семь: орден «Флаг 
Азербайджана» и 
медали «За отли-
чие в боях», «За 
участие в войне», 
за освобождение 
Кяльбаджара, 
Джебраила, Физу-
ли, Ходжавенда, 
Шуши.
Что тяжелее 
всего на войне? 
Расим говорит, 
не задумываясь: 
«Потерять боевых 
товарищей», – и 
начинает расска-
зывать о своем 
друге Исмаиле 
Гасабове из газах-
ского села Чайлы, 
с которым прошли 
все тяготы фрон-
товых будней, деля 
хлеб-соль, укрыва-
ясь от неистового 
вражеского огня и 
в редкие минуты 
тишины мечтая о 
том, как вернутся 
домой и будут под 
мирным небом 
растить детей: у 
Расима три до-

чери, у Исмаила 
осталось два сына. 
Семью друга он 
навещает каждый 
год в день его ги-
бели.
– Я горжусь, что 
участвовал в Оте-
чественной войне, 
сражался за свою
Родину на поле 
боя, проливал 
кровь. Горжусь, 
что я азербайд-
жанец, – говорит 
он и поправляет 
себя: Вообще-то, 
я этнический та-
тарин, но это не 
имеет значения, 
когда речь захо-
дит о священном 
долге. Я вырос на 
этой земле  (mən 
Azərbaycanın 
suyunu içib, 
çörəyini yemişəm), 
и кому как не мне 
встать грудью на 
ее защиту.
На прощание 
спрашиваю, какая 
у него самая боль-
шая мечта.
– Поднять наш 
флаг на междуна-
родных соревно-
ваниях – так, как 
мы подняли его в 
Карабахе. 

Расим Яхин

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ –ПОСЛЕДНИЙ БОЙ – 
ОН ТРУДНЫЙ ОН ТРУДНЫЙ 
САМЫЙСАМЫЙ
ПОСЛЕДНИЙ БОЙ –ПОСЛЕДНИЙ БОЙ – 
ОН ТРУДНЫЙ ОН ТРУДНЫЙ 
САМЫЙСАМЫЙ



Мировые лидеры, эксперты и предста-
вители авторитетных международных 
организаций соберутся в Баку для 
поиска выхода из надвигающегося 
климатического бедствия. Новая гло-
бальная цель климатического финан-
сирования станет центральной темой 
COP29. Акцент на финансах объяс-
няется тем, что именно этот вопрос 
остается основным препятствием к 
консенсусу на переговорах по борьбе с 
изменением климата. 

КОЛЛЕКТИВНАЯ ЦЕЛЬ 
Ключевое внимание стран мира будет 
приковано к вопросам выделения и 
использования средств для нужд кли-
мата, поэтому COP29 уже окрестили 
«финансовым COP». В Баку подчер-
кивают: среди основных задач сам-
мита будет усиление стимулирующих 
действий и амбиций. Это означает, 
что странам придется впервые за 
долгие годы согласовать новую гло-
бальную финансовую цель. Иначе ее 
называют «новой коллективной целью 
климатического финансирования» 
(NCQG). Так что Бакинская конфе-
ренция, по мнению делегатов, будет 
нелегкой, поскольку финансы – самая 
спорная часть глобальной климатиче-
ской повестки. 
«Мир делится на стран-доноров и ре-
ципиентов. Доноры говорят, что цифра 
очень большая, реципиенты просят 
больше средств. Это сложнейшие пе-
реговоры, и здесь я желаю успеха ко-
манде хозяев конференции», – сказала 
местным СМИ директор Института 
глобального климата и экологии Феде-
ральной службы по гидрометеороло-
гии и мониторингу окружающей среды 
РФ Анна Романовская. Действительно, 
помимо общей суммы финансирова-
ния на повестке обсуждений целый ряд 
сложнейших вопросов, вытекающих из 
условий новой коллективной цели фи-
нансирования. 

КОМУ И СКОЛЬКО? 
Конечно же, принципы устойчивого 
развития, снижение «углеродного сле-
да» и планомерный переход к зеленой 
экономике остаются определяющими 
трендами глобального экономическо-
го развития. Но ключевой момент на 
этом пути – определиться с расходами. 
Стороны предлагают изменить приня-
тое 

обяза-
тельство 
развитых 
стран выде-
лять ежегод-
но $100 млрд на 
борьбу с изменением 
климата. И все-таки непо-
нятно, кто во всей этой истории 
будет донорами, а кто – реципиентами. 
К тому же все еще нет ясного понима-
ния: сколько заплатит частный сектор 
и государства? А главное, будут ли эти 
средства выделяться в виде кредитов, 
или бедные страны получат их безвоз-
мездно. 
При этом стороны сходятся в главном 
пункте: согласованная ранее сумма 
оказалась недостаточной, а коллектив-
ная цель финансирования нуждается в 
пересмотре. В этом не дают усомниться 
заявления представителей авторитетных 
международных структур. «Очевидно, 
что финансы являются ключевыми среди 
конкретных результатов, необходимых в 

этом году. Амбициозная новая цель пол-
ностью отвечает интересам каждой стра-
ны и каждой экономики», – заявил на 
церемонии открытия подготовительной 
встречи исполнительный секретарь ООН 
по изменению климата Саймон Стил. 
Неподдельный интерес к приоритетной 
повестке предстоящих переговоров по 
климату последовал накануне от руково-
дящего состава Группы институциональ-
ных инвесторов по вопросам изменения 
климата (IIGCC), а главный исполнитель-
ный директор этой структуры Стефани 
Пфайфер направила открытое письмо с 
призывом к согласованию более амбици-
озной коллективной финансовой цели.

Ученые подсчитали: нынешние 
финансовые обязательства 
позволят сократить выбросы к 
концу этого десятилетия всего 
на 11% вместо необходимых 
25-50% к 2030 году. Поэтому 
сумму нужно пересматривать. 
Автор послания поясняет: 
многие инвесторы готовы со-
трудничать с политиками для 
привлечения финансирования, 
необходимого для достиже-
ния чистого нулевого уровня 

выбросов и устойчивости к 
изменению климата к 2050 
году. По ее словам, это пока-
зывают уроки, извлеченные из 
достижения цели в $100 млрд. 
Нехватка финансовых ресурсов 
представляет серьезный риск 
не только для всеобщих целей, 
но и определяемых на нацио-
нальном уровне взносов. 
Все это в итоге может приве-
сти к дальнейшей задержке 
глобальных мер по борьбе с 

изменением климата. Поэтому 
теперь в Баку делегаты от госу-
дарств постараются найти но-
вые пути для привлечения еще 
больших средств. Точная сумма 
для перехода на зеленые тех-
нологии и готовность стран к 
новым вызовам пока неизвест-
ны. Но по некоторым данным, 
она будет многократно выше 
нынешней цели. Для борьбы с 
изменением климата понадо-
бится от $500 млрд до $1 трлн 

ежегодно. Однако главное – 
не просто увеличить финан-
сирование. Бакинская конфе-
ренция акцентирует внимание 
на том, чтобы богатые страны 
предоставили бедным гран-
ты и дешевые кредиты. 
Такой подход должен 
помочь уязвимым го-
сударствам повысить 
свою устойчивость 
к климатическим 
катастрофам. 
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ФИНАНСОВЫЙ COP29ФИНАНСОВЫЙ COP29

Президент COP29 Мухтар 
Бабаев подчеркнул основ-
ное: инклюзивное финан-
сирование будет наиболее 
важным пунктом перегово-
ров. Потому перед началом 
прямого диалога наша пред-
седательствующая страна 
призывает правительства 
выступить с обновленными 
национальными климатиче-
скими планами, призванны-
ми ограничить глобальное 
потепление до 1,5°C. Пред-
седательство COP29 уже 
выдвинуло 14 приоритетных 
инициатив по борьбе с изме-
нением климата. Среди по-
лезных новшеств эксперты 
подчеркивают особую роль 
Фонда действий по климати-

ческому финансированию 
(CFAF) и Бакинскую плат-

форму по глобальной кли-
матической прозрачности 
(BTP). Она поможет постро-
ить доверие между странами 

и обеспечить эффектив-
ную реализацию проек-
тов по сокращению вы-

бросов и адаптации к 
изменению климата.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Платформа 
доверия 

Внимание стран мира 
будет приковано 

к вопросам выделения 
и использования средств 

для нужд климата, 
поэтому COP29 
уже окрестили 

финансовым

 11%на

 Нынешние 
финансовые 

обязательства позволят 
сократить выбросы 

к концу этого 
десятилетия 

Для борьбы 
с изменением климата 

понадобится

ежегодно

$

Достижение целей в области климата упирается в финансовые возможности. Миру 
нужны более амбициозные меры по борьбе с потеплением и его последствия-
ми, поэтому делегаты на COP29 будут пересматривать планы денежных трат.

от млрд500$ трлн1до

АМБИЦИОЗНЫЕ ПЛАНЫ ПО БОРЬБЕ С ПОТЕПЛЕНИЕМ НУЖДАЮТСЯ В ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ СРЕДСТВАХ 
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Спрос на онлайн-образование 
растет во всем мире. Эта область 
считается одной из наиболее ди-
намично развивающихся и пер-
спективных. 

ПАНДЕМИЯ 
ПОВЫСИЛА СПРОС 
Объем мирового рынка образова-
ния составляет более $6 трлн, из 
которых около $300 млрд прихо-
дится на учебу по интернету. По 
прогнозам, к 2025 году эта цифра 
вырастет до $400-434 млрд, а к 
2030-му достигнет почти $600 
млрд. В лидерах – США, Канада, 
Австралия, Великобритания и 
Индия. 
Одно время о дистанционной уче-
бе говорили в основном в контек-
сте повышения доступа к образо-
ванию людей с инвалидностью и 
временно немобильных граждан. 
Но очень быстро пришло пони-
мание, что это может быть удобно 
для всех.  Впрочем, серьезных 
действий по ее развитию в на-
шей стране не предпринималось, 
пока не грянула пандемия. Тогда 
школы и университеты вынуж-
дены были перейти на удаленку, 
а педагоги и учащиеся – срочно 
осваивать новую для них форму 
обучения. Именно в то время мно-
гие задумались над возможностью 
и дальше получать образование и 
преподавать в максимально ком-
фортных условиях. После отмены 
карантинного режима стало ясно: 
этот рынок надо развивать не 
только с оглядкой на возможные 
форс-мажорные ситуации. 
Какие преимущества он предо-
ставляет? В первую очередь – гиб-
кость и удобство. Можно учиться 
из дома, из кафе, находясь в 
гостях, на другом конце земного 
шара, получая доступ к образова-
тельным ресурсам со всего мира.  
Это экономит время и позволяет 
выстроить наиболее подходящий 
график.
Кстати, в связи с проведением 
в столице COP29 на удаленку 
перешли вузы и профессио-
нальные учебные заведения 
Баку, Сумгайыта и Абшерона. 
По заверению педагогов и сту-
дентов, никаких опасений по 
этому поводу у них нет. За 
пандемийный период 
механизм был отла-
жен и впоследствии 
улучшен. Основная 
жалоба тогда была 
на проблемы с ин-

тернетом, но с августа скорость 
подключения в стране значитель-
но возросла. 

ВЖИВУЮ 
ВСЕ ЖЕ ЛУЧШЕ
Сейчас дистанционно можно 
пройти различные образова-
тельные курсы, да и школьные 
репетиторы все охотнее прак-
тикуют такой формат. 
Однако в нашем обще-
стве к нему относятся 
двояко: кто-то привет-
ствует, а кто-то называет 
пустой тратой
времени. Мно-
гие психологи 
считают, что 
такое обучение 
больше подхо-
дит молодежи 
и взрослым, но 
никак не детям. 
Виртуаль-
ное обуче-
ние – для 
усид-
чивых, 
целеустрем-
ленных и моти-
вированных, а ребенок 
далеко не всегда обладает 
этими качествами. Коэффициент 
полученных таким образом зна-
ний у школьников нередко ниже, 
чем при традиционном обучении. 
Для его повышения внедряются 
игровые, интерактивные элемен-
ты, видео- и аудиоматериалы, раз-
рабатываются новые подходы. 
l Я занимаюсь с репетитором он-
лайн только по одному предмету 
– азербайджанскому языку. Нра-
вится, что занятия можно перене-
сти на удобное и мне, и педагогу 
время – поздний вечер. Днем я за-
нимаюсь с другими репетиторами 
и делаю уроки. Для меня большой 
плюс, что не приходится ехать ку-
да-то в темноте, тратить время на 
дорогу, – говорит ученица 10-го 
класса Тарана М. 
Впрочем, она признает, что непо-
средственно общаясь с педагогом, 

лучше усваивает материал. 
Алина Т. на год младше и 

более категорична: 
l Оффлайн уроки бо-
лее эффективны, чем 
онлайн. Проверено на 

собственном опыте, 
хотя моя стар-

шая сестра 
довольна 
дистанци-
онными 
занятиями 

фран-
цузского с 
носителем 
языка... 
Родители тоже по-разному от-
носятся к такому формату. Одни 
считают, что удобнее, когда ребе-
нок занимается дома, так можно 
следить за его занятиями. Другие 
– довольно скептически.  
l Мой сын во время пандемии 
удаленно занимался с репетито-
ром математикой. Тогда это была 
вынужденная мера, ведь даже на 
улицу разрешалось выйти только 
на определенный промежуток 
времени. После отмены карантина 
педагог предложила продолжить 
обучение в том же формате, но я 
отказалась.Честно говоря, ника-
ких результатов от таких занятий, 
которые, кстати, проводились в 
группе, я не заметила. Когда учи-
тель рядом, ребенок проявляет 
большую ответственность. К тому 
же они и так постоянно то в план-
шете, то в телефоне, а ведь это 
вредно для зрения. А еще – у нас 
не самый лучший в мире интер-
нет, который периодически имеет 
обыкновение пропадать. В общем, 
я за контактное обучение, – поде-
лилась с нами мама девятиклас-
сника Тамилла Кязимова. 

Эксперт по образованию 
Эльчин Мурад считает, что 
такая система в нашей стране 

не особо эффективна 
для школьников 

и абитуриентов. 
Дети относятся 
к ней менее 
серьезно, чаще 
отвлекаются, 
могут возник-
нуть проблемы 
с гаджетами и 

интернетом. 
Он подчер-

кнул, что 
задача 

педагога – вовлечь учащегося 
в процесс занятий на рассто-
янии, а родители должны 
контролировать, как проходит 
обучение. 
Эксперт Надир Исрафи-
лов в свою очередь уверен, 
что развивать дистанционное 
обучение необходимо, так как 
это – требование времени. Но 
несмотря на все свои плюсы 
оно не в состоянии полностью 
заменить традиционное. Мно-
гие специалисты считают, что 
компромиссом может стать 
гибридная форма обучения 

детей, когда часть за-
нятий репетитор про-
водит дистанционно, 
а часть – в обычном 

режиме. 

НАСКОЛЬКО ЭФФЕКТИВНА И КАЧЕСТВЕННА ДИСТАНЦИОННАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ? 

НИКА АСТРАЛЕВА

Повсеместная компьютеризация внесла существенные 
коррективы в нашу жизнь. Мы все чаще делаем по-
купки, знакомимся и работаем дистанционно. Цифро-
визация ожидаемо ворвалась и в сферу образования, 
но насколько качественно обучение на расстоянии? 
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Экспертное мнение

Надир Исрафилов 

В связи с проведением COP29 на удаленку перешли вузы 
и профессиональные учебные 
заведения Баку, Сумгайыта и Абшерона



СТРАШНАЯ МЕЛОДИЯ
ЛЕТЯЩЕГО 
СНАРЯДА

ЦЕННОСТЬ ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ ЖИЗНИ НА ПЕРЕДОВОЙ ПОЗНАЕТСЯ КАЖДУЮ СЕКУНДУ

14 КУЛЬТУРА

ТАТЬЯНА ИВАНАЕВА

В портфолио джазмена Эльвина Набиева работа с ведущи-
ми музыкантами Азербайджана, участие в значимых меро-
приятиях. Но он сам отмечает, что его настоящее несет отго-
лоски времени, когда звучала «музыка» военных действий. 

44 дня… 
Сложно ска-
зать, много 

это или мало. 
С точки зре-

ния календаря 
– полтора ме-

сяца, а по пе-
режитому за 

этот период – 
внушительная 

часть жизни. 
Та, что оста-
нется со мной

l Выбор инструмента 
определяет дальнейшую 
судьбу музыканта?
l Мой выбор был абсолютно 
осознанный. Струнные инстру-
менты мне гораздо ближе. Не 
стану скрывать, поначалу было 
очень сложно, но постепенно 
руки стали работать правиль-
но, и вот я уже на одной сцене с 
ведущими музыкантами Азер-
байджана. Меня совершенно 
устраивает та позиция, которая 
положена бас-гитаристу: когда 
приходит соло, зрительный 
зал полностью сосредоточива-
ется на мне… Моя концертная 
деятельность сейчас в основ-
ном связана с Эмилем Афраси-
ябом. Безусловно, делить сцену 
с народными и заслуженными 
артистами – большая честь. Я 
считаю, что мне просто выпал 
шанс…

l Почему все-таки джаз?
l Джаз – музыка сложная, и 
бас-гитара – главный инстру-
мент в создании ритмической 
структуры. Бас-гитара в джазе 
играет роль метронома, зада-
вая темп и ритм композиции. 
С ней можно создавать бога-
тую и сложную музыкальную 
текстуру, хотя сольных партий 
и не так много…
С некоторых пор меня все 
больше привлекает синтези-
рованная музыкальная форма 
– как раз темы, которые ис-
пользует в своих композициях 
Эмиль бей. Сочетание народ-
ных и эстрадных мелодий, 
драйвовые композиции. Сегод-
ня мне ближе музыка в стиле 
funk и fusion. Жизнь в очеред-
ной раз вносит свои корректи-
вы. Главное, чтобы они всегда 
отвечали мирному развитию.

l Тар и гитара – инструмен-
ты струнные, можно сказать, 
созвучные. Да и сами по себе 
невероятно красиво звучат. Но 
добавляя бас-гитаре тарные 
мелизмы, получаю такое класс-
ное звучание! Понятно, что это 
не ноу-хау, сколько професси-
оналов изучали такой подход, 
сколько музыкантов использо-
вали разнообразные фишки. 
Синтезировать азербайджан-
скую народную музыку на-
чали наши корифеи – Вагиф 
Мустафазаде и Рафик Бабаев, 
но процесс этот бесконечен. И 
каждый из музыкантов спосо-
бен открывать вариативности 
синтеза. Главное, чтобы это 
было настоящим искусством, 
где обязательно присутствует 

что-то от самого человека. Не 
говоря уж о душе и гармонии…
Ирония в том, что многие зна-
ют меня как гитариста, а вла-
дение таром остается как бы за 
кулисами. Впрочем, это вполне 
объяснимо. Уже со второго кур-
са мне посчастливилось войти в 
команду заслуженного артиста 
Азербайджана Эмиля Афрасия-
ба. По возвращении из США он 
искал перспективных музыкан-
тов для совместных проектов. 
А поскольку в век цифровых 
технологий огромную роль 
играют социальные сети, так 
случилось и со мной: благодаря 
размещенному контенту у себя 
на странице в Instagram я услы-
шал предложение о сотрудни-
честве с его стороны...

l Родом наша семья из Геранбоя, 
село Тодан. До пяти лет я жил в 
Москве, потом переехали в Гян-
джу. Профессионально занялся 
музыкой с 2010 года, в девять лет. 
Я пришел к родителям и твердо за-
явил, что решил научиться играть 
на таре. Они далеки от этой сферы 
и мое стремление одобрили не 
сразу. Поначалу отец вообще был 
против. К счастью, мне удалось 
переубедить всех и отправиться в 
музыкальную школу. Дальнейшее 
обучение проходило в Гянджин-
ском музыкальном колледже. 
Уже с четвертого курса помимо 
основных занятий стал готовиться 
к консерватории. Но прежде меня 
ждала армия.
l Как раз тогда началась вто-
рая Карабахская война?
l Это был 2020 год. Пандемия, 
мир словно замер, вступительные 
экзамены откладывались. Армей-
ские будни для меня начались в 
первых числах июля, а к сентябрю, 
когда уже знал, где буду служить, 
я наметил план. Как раз накануне, 
будучи в наряде, попросил отца 
привезти мне тар. Кто ж знал, что 
через каких-то полчаса наша часть 
будет поднята по тревоге!
l Вы поняли – это серьезно?
l У нас бывали учебные тревоги, 
потому что находились мы непо-
далеку от позиций оккупантов. В 
тот момент тоже подумал: опять 
проверяют нашу готовность. Ока-
залось, ошибся… Моя война нача-
лась на Физулинском направле-
нии. Числился шофером, но когда 
надо было, и снаряды подносил, и 
подменял кого-то при необходи-
мости. Так что опыта набрался не 
только за рулем. Да и повзрослел, 
когда понял, насколько безжа-
лостна война. Здесь нет времени 
на сантименты – ценность жизни 
познается каждую секунду. До 
сих пор помню, какую страш-
ную мелодию поет летящий 
артиллерийский снаряд. И тут 
уже не важно, музыкант ты, шо-
фер или офицер… Переоценка 
ценностей происходит с первых 
минут на передовой.
l У любой войны есть ко-
нечный срок...

l 44 дня… сложно сказать, мно-
го это или мало. С точки зрения 
календаря – полтора месяца, а по 
пережитому за этот период – вну-
шительная часть жизни. Та, что 
останется со мной до конца моих 
дней. И дело не только в наградах. 
Когда в эти дни мы вспоминаем 
важные исторические даты, для 
меня они больше, чем календар-
ные. Физули, Джебраил, Бейляган, 
где познакомился с удивительным 
местом – своеобразным лабирин-
том Харамы дузу, Гадрут… 
Ходжавенд стал моей последней 
военной точкой. И каждый из 
этих этапов – о дружбе, взаимовы-
ручке, познании самого себя. За 
каждой датой – люди, со своими 
надеждами, мечтами, верой в 
справедливость. Мы боролись за 
освобождение родной земли не 
громкими словами, а ежедневной 
службой. И пониманием, что по 
окончании военных действий 
вернемся в мирную жизнь без той 
боли, что сопровождала историю 
современного Азербайджана.
l Какой стала мирная жизнь?
l По окончании боевых действий 
я еще дослуживал положенный 
срок. На тот момент музыка пере-
стала играть приоритетную роль, 
мои пальцы уже мало подходи-
ли для струнного инструмента. 
Хотя как-то в нашем расчете 
появилась гитара, которую при-
нес командир, и мне удалось 
реанимировать ее в походных 
условиях. По окончании вой-
ны даже импровизированный 

концерт организовал... На тот 
момент заинтересовался воинской 
службой, начал присматриваться 
к спецназу. Но понял, что музы-
ка все так же важна для меня. А 
после демобилизации мой друг 
посоветовал обратить внимание 
на бас-гитару, и я вдруг понял, 

что мне это нравится. Особенно 
если брать мой интерес к джа-
зовой музыке. Отказываться 
от народной я и не думал, 
но как творческий человек 
искал возможность интер-
претировать ее чуть иначе. 
После недолгих размыш-

лений приобрел бас-гитару, 
а параллельно занимался 

игрой на таре.

ТАР И БАС-ГИТАРА

СУДЬБА МУЗЫКАНТА
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Мероприятие организовано 
Министерством культуры Азер-
байджанской Республики и 
Азербайджанским националь-
ным музеем искусств (АНМИ). 
В интервью «Каспию» куратор 
выставки, директор АНМИ 
Ширин Меликова рассказала 
о концепции выставки, отража-
ющей жизненный и творческий 
путь Саттара Бахлулзаде.

ИДЕЯ СУФИЙСКОЙ 
СИМВОЛИКИ 
Эта идея естественным образом 
проистекает из образа жизни 
Саттара Бахлулзаде. Ярчайший 
представитель современной 
пейзажной живописи Азербайд-
жана, он еще при жизни стал 
легендой. 
По завершении Азербайджан-
ского государственного худо-
жественного училища имени 
А.Азимзаде и Московского госу-
дарственного художественного 
института имени В.И.Сурикова 
Саттар Бахлулзаде пошел весь-
ма необычным для своего вре-
мени путем – не просто найдя 
свою нишу в искусстве и даже 
не просто выйдя за рамки тог-
дашних идеологических догм, 
а избрав путь суфия в широком 
смысле слова. 
Прекрасно владея навыками 
академической живописи, он 
рано отошел от нее, вырабо-
тав свой, уникальный, хорошо 
узнаваемый стиль, и главное 
– неповторимый взгляд на при-
роду. Создавая образы родной 
земли, он придавал им некий 
неземной, райский облик, слов-
но приоткрывая перед зрителем 
грань земного и небесного, ме-
сто их слияния.

КАК ФОРМИРОВАЛАСЬ 
ЭКСПОЗИЦИЯ
В колорите большинства его ра-
бот преобладает какой-то один 
ведущий цвет, по которому 
зачастую можно, даже не глядя 
на дату создания работы, опре-
делить конкретный период. 
Именно по такому признаку мы 
сгруппировали более 40 живо-
писных и графических работ из 
коллекции нашего музея. Идея 
данной выставки – представить 
творческий путь Саттара как 
путь дервиша-суфия, посколь-
ку в суфийской философии 
этапы постижения мудрости 
Всевышнего тоже связывались 
с определенными цветами спек-
тра. Именно на этом построен и 
маршрут прохождения выстав-
ки: переходя из зала в зал, зри-
тель сможет проникнуться тем 
или иным настроением, особой 
атмосферой, меняющейся с 
каждым новым этапом творче-
ства великого певца природы 
Саттара Бахлулзаде. Эти этапы 
– путь суфия к Богу, от нашей 
реальности – до совершенства 
Абсолюта. 

ЯРКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ СОВРЕМЕННОЙ ПЕЙЗАЖНОЙ ЖИВОПИСИ АЗЕРБАЙДЖАНА ЕЩЕ ПРИ ЖИЗНИ СТАЛ ЛЕГЕНДОЙ

В Азербайджанском национальном музее искусств 
открылась выставка «Саттар Бахлулзаде: дивная 

сказка природы», приуроченная к 115-летию со дня 
рождения гениального художника. 

НАИЛЯ БАННАЕВА

Три столпа творчестваТри столпа творчества

САТТАР БАХЛУЛЗАДЕ: САТТАР БАХЛУЛЗАДЕ: 
ПУТЬ СУФИЯПУТЬ СУФИЯ

На самом деле цветов спектра, 
символизирующих путь суфия в 
соответствующем учении, больше. 
Например, традиционно завер-
шает этот путь черный цвет. Но 
для творчества Бахлулзаде любые 
темные оттенки крайне нехарак-
терны. Поэтому в нашей экспози-
ции кульминацией стали белый 
и синий цвет. Однако прежде чем 
дойти до этой кульминации, зри-
тель видит, так сказать, ступени 
восхождения.
Первая из них – Красный зал, 
отражающий как раз тот самый 
период, когда художник сделал 
огромный шаг от академизма к 
собственному неповторимому 
творческому почерку, открыв тем 
самым новую страницу в нацио-
нальной пейзажной живописи. В 
работах, представленных в этом 
зале, особенно четко ощущается 
влияние национальной миниа-
тюры и коврового искусства – эти 
произведения отличаются подчер-
кнутой декоративностью.    
Далее следует Желтый зал, где 
пейзажи и иные работы художни-
ка уже обретают характерную для 
его творчества загадочность и не-
которую отстраненность от реаль-
ности. Здесь можно увидеть такие 
работы, как «Моя мать», «Про-
буждение», «Огненная земля»… 
Ну и наконец, кульминационной 
точкой экспозиции стал так назы-
ваемый Белый зал. В творчестве 
Бахлулзаде чисто белого цвета так 
же мало, как и черного. Белый 
здесь сам зал, его стены, среди ко-
торых, как в некоем космическом 
пространстве, зрителю явлены ра-
боты художника, выдержанные в 
другом суфийском цвете – синем. 
Белый цвет обозначает духовную 
чистоту, внутренний свет. Синий 
же символизирует глубину небес. 
Здесь представлены «Красавица 
Каспия», «Голубая легенда» и 
«Гюлистан». 
Наш музей все более внедряет в 
свои проекты средства мультиме-
диа. Одно из таких средств – ани-
мация, оживление картин. Так, на 
полотне в Синем зале мы видим 
улетающих птиц. Это взлет души 
в высоту, ее путь ко Всевышнему, 
полет над роскошной природой 
райского сада, ведь «Гюлистан» 
как раз и есть «райский сад». 
Кроме того, на выставке показаны 

оцифрованные, виртуальные 
версии альбомов Сатта-

ра Бахлулзаде, не так 
давно приобретенных 
музеем. Их здесь 
можно пролистать. 
Наконец, эффект 
проникновенного 
диалога с худож-
ником создают 
проекции из 
документального 
фильма «Это – 
Саттар Бахлул-
заде», снятого 
по сценарию 
народного писа-
теля Анара.

Три столпа, на которых 
зиждется творчество 
Саттара, это – азер-
байджанский ковер, 
азербайджанская ми-
ниатюра и поэзия Фи-
зули. Это ощущается 
в каждой его работе, и 
именно льющиеся с по-
лотен сакральные эмо-
ции создают нужную 
атмосферу.
Сама экспозиция, рас-
положенная в пяти 
залах, построена как 
отражение развития 
творчества художника, 
показывая его преоб-
ражение, неуклонное 
движение от акаде-
мического реализма к 
реализму поэтическо-
му. От сугубо реали-
стических пейзажей 

зритель постепенно 
переходит к абстрак-
ции, к работам, симво-
лизирующим слияние 
со Всевышним. Этот 
путь – словно полет в 
глубинах космоса. И 
начинаем мы его с пер-
вого зала, где властвует 
голубой цвет, олице-
творяющий упорство 
и терпение. Цвет, с ко-
торого суфий начинает 
свой путь к великому 
Осознанию. В таких 
работах, как «Долина 
Гудиалчая» и «В садах 
Амсара» раннего эта-
па творчества Саттара 
Бахлулзаде, художник 
пока еще стремится к 
полной достоверно-
сти передачи видов 
природы, но здесь уже 

ощущается присущий 
ему лиризм взгляда на 
мир – предвестье бу-
дущей дивной сказки 
природы в его произве-
дениях…   
Следующий, Зеленый 
зал также представ-
ляет зрителю реали-
стические пейзажи в 
живописи и в графи-
ке: «Зеленый ковер», 
«Гейгель», «Дорога на 
Гыз бановша» и др. Зе-
леный цвет обозначает 
молодость, духовный 
покой и любовь к Твор-
цу, создавшему все эти 
природные красоты. 
Представленные здесь 
пейзажи – первая сту-
пенька к более высо-
кому уровню сознания 
художника. 

Современная
выставка

Саттар Бахлулзаде 
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Азербайджанский таэк-
вондист Гашим Ма-
гомедов запом-
нился многим 
любителям 
спорта сво-
им упор-
ством и 
желани-
ем побе-
дить в 
финаль-
ном по-
единке 
Летних 
Олим-
пийских 
игр-2024 
в Париже. 

АЗЕРБАЙДЖАНА

l Каковы ваши ближай-
шие планы?
l Конкретных планов пока нет, 
отдыхаю в Дагестане. Можно 
сказать, проходил акклимати-
зацию, навещал родственни-
ков. Приглашают меня и на 
местные мероприятия. 
Что касается соревнований, то 
скорее всего, в декабре приму 
участие в финальном этапе 
Гран-при в Китае. Если гово-
рить о глобальных планах, то 
надеюсь, что смогу выступить 
и на Олимпийских играх 2028 
года в Лос-Анджелесе. Сейчас 
я занимаю второе место в ми-
ровом и олимпийском рейтин-
ге. Если удержу высокую пози-
цию, автоматически попадаю 
на следующие Игры. Во всяком 
случае, постараюсь, шанс у 
меня есть. 
l Недавно вы во второй 
раз стали отцом…
l Ждал этого больше, чем 
Олимпийские игры в Париже! 
Я очень люблю детей и хочу, 
чтобы у меня их было много. 
Моему первенцу три года, и 
он очень поддерживал меня 
во время Олимпиады. Благо 
после каждого поединка в 
Париже у нас были переры-
вы по 2-2,5 часа, можно было 
пообщаться с семьей. Супруга 
скидывала мне видео, как мой 
сын болел за меня во время 
трансляций, и это очень моти-
вировало. 
l Вы уже давно выступаете 
под флагом Азербайджана. 
Что это для вас значит?
l Да, уже почти 10 лет, как я 
перебрался в Азербайджан. 
Мне тогда было 14-15 лет, а 
сейчас я отец двоих детей, 
серебряный призер Олимпий-
ских игр. И за все это очень 
благодарен Азербайджану, ру-
ководству страны и националь-
ной федерации, которые про-
вели меня во взрослую жизнь. 
Для меня Азербайджан – вто-
рая родина, которая меня 
приютила, воспитала, дала все, 
что у меня сейчас есть. Я очень 
горжусь, что представляю 
Азербайджан на международ-
ной арене, и неудивительно, 
что в какой-то степени ощу-
щаю себя азербайджанцем. 
Также очень благодарен на-
шему Президенту Ильхаму 
Алиеву, который из года в год 

повышает уровень поддержки 
спорта, что позволяет 

нам демонстрировать 
высокие результаты 

на международ-
ных соревнова-

ниях. 
l Есть ли 

у вас 
люби-
мые 
ме-
ста в 

Баку?
l Да, за 

10 лет их набралось не-
мало. Первое, что при-
ходит на ум: Торговая, 
Приморский бульвар, 
люблю выезжать с 

семьей в «Белый го-
род»...

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

l Болельщики до сих пор помнят, 
как вы с травмированной ногой 
пытались бороться в финале… 
l Когда борешься в финале Олимпий-
ских игр, пытаешься сделать все, что-
бы одержать победу. Получив травму, 
я не сразу понял, насколько она се-
рьезна: нога просто отключилась. Бы-
вали у меня травмы бедра, колена, но 
разрыва мышцы малоберцовой кости 
никогда прежде не было. Тем не ме-
нее я надеялся, что во втором раунде 
ситуация выправится. В перерыве мне 
сделали заморозку, перебинтовали, но 
до последней секунды боя боль так и 
не отпустила. Я старался сделать свою 
работу до конца, и если бы не травма, 
результат финальной встречи навер-
няка был бы другим. 
l Вы были очень близки к тому, 
чтобы повторить достижение 
вашего земляка – таэквондиста 
Радика Исаева. Общались с ним 
перед Играми в Париже?
l Теперь он Абдурахим Исаев, сменил 
имя, и я считаю его своим старшим 
братом. Еще до моего перехода в 

сборную Азербайджана он 
приходил к нам в спортзал и 
тренировался у моего отца, 
который также является и 
моим личным тренером. 
Поэтому мы очень давно зна-
комы. 
Конечно, на протяжении 
всей подготовки к па-
рижской Олимпиаде 
он мне писал, инте-
ресовался ходом 
тренировочного 
процесса. 
Вне зала у нас 
тоже очень 
теплые, 
братские 
отношения. 
И сейчас мы 
постоянно 
встречаемся, 
общаемся, иногда играем 
в футбол. 
Я очень благодарен 
Абдурахиму за поддерж-
ку. 

Как известно, наш 
спортсмен уверенно 
прошел всю дистанцию 
на парижской Олим-
пиаде, и перед финалом 
с корейцем Парком Таэч-
жуном именно он считался 
фаворитом. Однако Гашим 
получил травму в начале 
первого раунда, которая не 
позволила ему вести полно-
ценный бой. Он продолжал 
бороться и пытался перело-
мить ход решающей встре-
чи, но, увы, не удалось. 
Тем не менее, упорство, 
проявленное спортсменом 
в финале, заслуживает 
всяческих похвал. В беседе 
с «Каспием» Гашим Маго-
медов вспомнил перипетии 
финального поединка и рас-
сказал о своих дальнейших 
планах. 
l После Олимпиады 
прошло уже достаточно 
времени – какие сейчас 
ощущения испытывае-
те?
l Честно говоря, ощущений 
уже не осталось. Кто-то мо-
жет подумать, что ощущаю 
себя чемпионом. На самом 
деле – нет, живу обычной 
жизнью, стараюсь успеть 
сделать все, что не успевал, 
активно готовясь к Олим-
пиаде. 

ПОДДЕРЖКА СПОРТА
ПОСТОЯННО РАСТЕТ

МОЙ БРАТ АБДУРАХИМ


